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ВСТУП

У наступному випуску інформаційно-аналітичного бюлетеня «Єв-
разійський союз: сучасний дискурс», який виходить у серії «Інститут 
президентства в системі сучасних міжнародних відносин» подані ма-
теріали, в яких висвітлюється інформація щодо сучасного обговорення 
подальших перспектив реалізації Євразійського проекту (ініційованого 
В. Путіним та підтриманим Н. Назарбаєвим і О. Лукашенком). 

Дане видання складається з трьох розділів. У першому – «ОСНО-
ВНІ СТРАТЕГІЧНІ ВЕКТОРИ В РЕАЛІЗАЦІЇ ЄВРАЗІЙСЬКОГО СО-
ЮЗУ» містяться витяги з інформаційних повідомлень електронних ЗМІ 
з даної проблематики, а також подано структурований аналітичний ма-
теріал: думки, прогнози провідних українських та зарубіжних експер-
тів, політологів, політиків щодо перспективи реалізації Євразійського 
проекту, участі в ньому країн СНД і Євразії.

Другий розділ «ПЕРСПЕКТИВИ УКРАЇНИ В ЄВРАЗІЙСЬКОМУ 
СОЮЗІ» висвітлює інформацію щодо питань інтеграційної політики 
України в межах Євразійського проекту та думки аналітиків, політи-
ків з приводу подальших перспектив розгортання політичних, еконо-
мічних, соціальних  взаємовідносин між країнами-учасницями. 

У третьому розділі «ПОГЛЯД АНАЛІТИКІВ» подано результати 
досліджень сучасних науковців з проблематики міжнародних відносин 
загалом та перспектив формування єдиного політичного та економічно-
го євразійського простору зокрема.

Матеріали серії будуть корисними для науковців, політологів, со-
ціологів, юристів, журналістів, викладачів та студентів, які займають-
ся вивченням інституту президентства, питаннями функціонування різ-
них гілок вищої влади, проблемами зовнішньої політики, політичного 
лідерства, виборчими процесами та конституційними реформами в кра-
їнах світу, а також для співробітників відповідних державних служб у 
ході виконання ними безпосередніх функціональних повноважень і ви-
рішення актуальних проблем щодо вдосконалення роботи державних 
структур і їхніх підрозділів.
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Підписаний у травні меморандум про поглиблення взаємодії України з 
ЄЕК можна розцінити як першу спробу оцінити реакцію Брюсселя на чер-
говий східний дрейф Києва. Меморандум не має для України ніяких пози-
тивних чи негативних як юридичних, так і економічних наслідків. Проте до-
кумент є політичною маніфестацією, згідно з якою Україна зобов’язується 
дотримуватися принципів МС і ЄЕП й утримуватися від дій і заяв, спрямо-
ваних проти інтересів МС і ЄЕП. Саме це завдало чергового удару по імі-
джу України, а передусім її керівництва й викликало сумніви в ЄС щодо 
справжніх намірів Києва. Однак не зважаючи на це, представники влади як 
Росії, так і України заявляють про наміри й далі поглиблювати таку співпра-
цю. Все це тільки підтверджує про початок реалізації чергового плану Мо-
скви щодо зриву євроінтеграційної політики України.

О. Дуднік, канд. іст. наук, с.н.с.
Фонду Президентів України НБУВ
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писка. – 2013. – № 247 (http://ponarseurasia.org/sites/default/files/policy-
memos-pdf/pepm_247_russ_Moshes_April2013.pdf).

Отже, набуття статусу спостерігача може бути здійснено в обмін на 
дешевий російський газ і означатиме припинення євроінтеграції Украї-
ни. При цьому Україна не увійде в МС і не підпише УА з ЄС, що реаль-
но влаштовує нинішнє її керівництво. Адже, як вважає відомий британ-
ський аналітик із українським корінням Т. Кузьо, погрози Януковича 
дрейфувати у східному напрямку – це блеф – політика маніпуляції ін-
теграційними процесами, оскільки «президент Янукович з його «доне-
цьким кланом» є своєрідними «економічними націоналістами», які не 
бажають віддавати частину суверенітету ні ЄС, ні Росії. «Вони хочуть 
жити у так званому передоб’єднавчому світі, тому й застосовують ін-
теграцію як на схід, так і на захід у власних інтересах». (Європейській 
спільноті радять рятувати Україну від Росії олігархами// expres.ua 
(http://expres.ua/news/2013/05/28/87805-yevropeyskiy-spilnoti-radyat-
ryatuvaty-ukrayinu-rosiyi-oligarhamy). – 2013. – 28.05).

Отже, нова газова угода швидше за все, буде підписана наприкін-
ці 2013 р. після провалу (для Києва) листопадового саміту Україна-ЄС і 
буде нагадувати попередні домовленості, тобто буде короткостроковою 
і непрозорою. Проте, Угода не зробить Україну повністю незалежною, а 
тільки надасть її нинішньому керівництву додаткові ресурси для продо-
вження політики балансування між Сходом і Заходом. Реінтеграція як в 
Євразію, так і в Європу стане ще менш імовірною. Україні вже нині не-
має необхідності поспішати входити в МС, адже вона може отримува-
ти дешевший газ з альтернативних джерел, зберігаючи при цьому суве-
ренітет і дотримуючись інтересів еліт. Після підписання нової газової 
угоди з РФ така необхідність відпаде взагалі, але на певний час. Вод-
ночас Київ уже нині не готовий до листопадового саміту з ЄС. В кра-
їні відкладається впровадження всіх необхідних ліберальних реформи 
й норм ЄС. Імовірно, що Україна залишиться у невизначеному статусі 
позаблокової держави або так званої «сірої зони» Європи.

Висновки. Україна хоче набути статус спостерігача в рамках МС в об-
мін на підписання з Росією нової газової угоди. Такий статус повинен ста-
ти як засобом дипломатичного порятунку російсько-українських відносин 
в енергетичній сфері, так і чинником, що зірве підписання УА між Україною 
і ЄС. Обидва ці наслідки цілком влаштовують як Москву, так і Київ. Статус 
спостерігача Україна імовірно набуде напередодні листопадового саміту з 
ЄС. Від того як він позначиться на українсько-єесовських відносинах буде 
залежати підписання нової газової угоди між Україною і Росією. 
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ОСНОВНІ СТРАТЕГІЧНІ ВЕКТОРИ В РЕАЛІЗАЦІЇ 
ЄВРАЗІЙСЬКОГО СОЮЗУ

Інтеграційний проект ЄАС в інформаційних  
повідомленнях ЗМІ

В ходе визита в Минск вьетнамской делегации подписано 10 ком-
мерческих контрактов на общую сумму более $100 млн. Об этом 16 
мая заявил председатель Совмина Белоруссии Михаил Мясникович по 
итогам встречи с премьер-министром Вьетнама Нгуен Тан Зунгом. По 
словам Мясниковича, переговоры в Минске прошли успешно: стороны 
обсудили больше вопросов, чем планировалось. Он отметил: «Но это не 
только обсуждение – подписано 10 коммерческих контрактов на общую 
сумму свыше $100 млн. С учетом уже подписанных документов, ранее 
действовавших, мы полагаем, что объем взаимного товарооборота мож-
но в ближайшие три года удвоить», – отметил Михаил Мясникович.

Официальный Минск предложил вьетнамской стороне механизмы 
финансовой поддержки совместных компаний и проектов, а руководс-
тво Вьетнама также намерено предоставить преференции белорусским 
партнёрам. Стороны договорились развивать сотрудничество в рамках 
ряда проектов, среди которых – создание производства молочной про-– создание производства молочной про- создание производства молочной про-
дукции во Вьетнаме и кофе – в Белоруссии. Осенью 2013 года в Минске 
бизнесмены двух стран рассмотрят «дорожную карту сотрудничества».

Главы правительств Вьетнама и Белоруссии обсудили планируемое 
соглашение о создании зоны свободной торговли между Таможенным 
союзом (Белоруссия, Россия и Казахстан) с Вьетнамом. По мнению 
Мясниковича, подписание соглашения о ЗСТ возможно уже в 2014 
году. Он констатировал: «В этом плане у нас полностью совпадают точ-«В этом плане у нас полностью совпадают точ-В этом плане у нас полностью совпадают точ-
ки зрения». «Мы согласовали алгоритм совместной работы на ближай-». «Мы согласовали алгоритм совместной работы на ближай-. «Мы согласовали алгоритм совместной работы на ближай- «Мы согласовали алгоритм совместной работы на ближай-Мы согласовали алгоритм совместной работы на ближай-
шие годы. Разговор носил дружеский и открытый характер, это еще раз 
подтверждает, что Белоруссия и Вьетнам – надежные партнеры, у нас 
хорошие перспективы», – сообщил председатель Совмина Белоруссии 
по итогам переговоров с вьетнамским коллегой.

27-29 марта 2013 г. в Ханое представители России, Белоруссии, Казах-
стана, Евразийской экономической комиссии и Вьетнама в ходе первого 
раунда переговоров обсудили соглашение о зоне свободной торговли Тамо-
женного союза с Вьетнамом. Была обсуждена структура соглашения о ЗСТ, 
в частности – механизмы реализации документа. «Мы рассчитываем сфор-– механизмы реализации документа. «Мы рассчитываем сфор- механизмы реализации документа. «Мы рассчитываем сфор-«Мы рассчитываем сфор-Мы рассчитываем сфор-
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мировать современное соглашение о зоне свободной торговли, которое бу-
дет регулировать не только торговлю товарами, но также и услугами, будет 
определять доступ на рынки инвестиций, возможности участия в крупных 
государственных инфраструктурных проектах», – заявил глава делегации 
ЕЭК, член коллегии (министр) по торговле Андрей Слепнев.

В 2011 году официальный Ханой пожелал создать зону свободной 
торговли со странами ТС. В 2012 году представители активизировали об-
суждение со странами Таможенного союза и ЕЭП вопроса о заключении 
соглашения о создании ЗСТ. Так, 29 июля президент Вьетнама Чыонг Тан 
Шанг заявил о заинтересованности его страны в скорейшем присоедине-
нии к Таможенному союзу России, Белоруссии и Казахстана. Казахстан 
поддержал инициативу СРВ, Евразийская экономическая комиссия так-
же одобрила устремления вьетнамской стороны. В ходе прошедшего 2-9 
сентября 2012 года саммита АТЭС «Владивосток-2012» было заявлено 
о переговорах с Вьетнамом по вопросу заключения соглашения о ЗСТ.

17 декабря 2012 года в Москве состоялось очередное заседание 
Совета ЕЭК, в ходе которого были рассмотрены вопросы свободного 
перемещения товаров на единой таможенной территории Таможенного 
союза, ведения переговоров с Вьетнамом по заключению Соглашения о 
ЗСТ, а также деятельности ЕЭК по проведению международных пере-
говоров и заключению международных договоров в сфере торговли. В 
декабре 2012 года Высший Евразийский экономический совет на уровне 
глав государств стран Таможенного союза поручил ЕЭК провести пере-
говоры с Вьетнамом по вопросу заключения соглашения о ЗСТ. В начале 
2013 года проекты соглашения рассматривались на уровне экспертов.

(Белоруссия и Вьетнам подписали многомиллионные контракты 
// ИА REGNUM (www.regnum.ru/news/1659501.html). – 2013. – 16.05).

В Москве 16 мая состоялось 79-е заседание Комиссии постоянных 
представителей при Евразийском экономическом сообществе (ЕврАзЭС). 
Участники заседания рассмотрели макроэкономические показатели го-
сударств-членов ЕврАзЭС в 2012 году, ход выполнения мероприятий по 
формированию Единого транспортного пространства ЕврАзЭС на 2011-
2015 годы, а также вопросы бюджета сообщества, в том числе проект бюд- годы, а также вопросы бюджета сообщества, в том числе проект бюд-годы, а также вопросы бюджета сообщества, в том числе проект бюд-
жета Евразийского экономического сообщества на 2014 год и иные вопро-
сы деятельности Сообщества, сказано в официальном сообщении.

С 2011 года ЗВР Нацбанка Белоруссии пополняются за счёт траншей 
стабилизационного кредита Антикризисного фонда ЕврАзЭС общим 
объёмом $3 млрд. Остался последний транш кредита, выделение кото-
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спрацює. Адже В. Путін неодноразово заявляв, що в МС немає такого ста-
тусу, як спостерігач. Виглядає, що вони створюють таку форму спеціально 
для України, але саме тому це не має ніякої ваги». (В США советуют Яну-
ковичу выпустить Тимошенко, а не хитрить с Путиным // NEWSru.ua 
(http://rus.newsru.ua/ukraine/03jun2013/hitru.html). – 2013 – 03.06).

Проте, асоційований або статус спостерігача України в МС міг би ста-
ти засобом дипломатичного порятунку російсько-українських відносин, які 
зайшли в глухий кут в енергетичній сфері через небажання України купува-
ти російський газ згідно з угодою 1999 р. Такий статус мало що значить, і в 
силу цього не надто імовірний, але не виключений в реальності.

Нині вперше з часів розпаду СРСР Росія, завдяки запуску трубо-
проводу «Північний потік» і приватизації ГТС Білорусії, менш залеж-
на від України в плані транзиту свого газу через її територію. Водночас 
Київ завдяки політиці диверсифікації: закупівлі газу на спотовому рин-
ку в Німеччині, припиненню роботи металургійних комбінатів, скоро-
тив і продовжує скорочувати імпорт російського газу – з 57 млрд куб. м. 
в 2007 р. до 33 млрд в 2012 р. і 26 млрд в 2013 р. У січні 2013 р. «Нафто-
газ» зменшив імпорт російського газу на 44% порівняно з аналогічним 
періодом попереднього року. Росія ризикує втратити найбільший свій 
газовий ринок. Водночас, незважаючи на те, що Україна, цілком імовір-
но, порушує принцип «бери або плати», включений в діючий контракт, 
Росія навряд чи буде домагатися його виконання через Стокгольмський 
арбітражний суд. Адже, процес може затягнутися і розкрити такі деталі 
російської «газової дипломатії», які Кремль вважав би за краще не опри-
люднювати. А припинення поставок газу, як у 2006 і 2009 рр., може оста-
точно підірвати репутацію Росії серед європейських споживачів. Вихо-
дом з глухого кута могло б стати підписання нової українсько-російської 
газової угоди, яка б передбачала зниження цін в обмін на тверді гарантії 
закупівель та можливу угоду про співробітництво в галузі транзиту. За 
таку угоду Росія домагається набуття Україною статусу спостерігача в 
МС як перешкоди на євроінтеграційному шляху Києва. Така газова уго-
да може стати засобом дипломатичного порятунку для лідерів обох дер-
жав. Для Путіна – це стане першим реальним кроком щодо втягування 
Києва в євразійську інтеграцію. Для В. Януковича – це так необхідний 
дешевий газ, який значно покращить державний бюджет, дозволить пре-
зиденту і його команді виконати одну з головних передвиборчих обіця-
нок, а головне значно підвищить його шанси на перемогу у президент-
ських виборах 2015 р. (Мошес А. Вступит ли Украина в Евразийский 
Таможенный Союз (и спасет его)� / А. Мошес // Аналитическая за- (и спасет его)� / А. Мошес // Аналитическая за-(и спасет его)� / А. Мошес // Аналитическая за-/ А. Мошес // Аналитическая за-А. Мошес // Аналитическая за- Мошес // Аналитическая за-Мошес // Аналитическая за-// Аналитическая за-Аналитическая за-
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що створюють правове поле МС, і вони згодом створять правове поле ЄЕП. 
Водночас, радник президента В. Путіна С. Глазьєв заявив, що до-

мовленість з Україною надати їй у майбутньому статус спостерігача в 
Євразійському економічному союзі (ЄЕС) означає «намір України ввій-
ти в ЄЕС, адже статус спостерігача надається тільки тим державам, які 
хочуть увійти в наші інтеграційні об’єднання». Більш того, на думку 
Глазьєва, рішення України про поновлення участі в євразійській еко-
номічній інтеграції несумісне з її інтеграцією в ЄС. Щоправда, нещо-
давно міністр закордонних справ РФ Лавров стверджував протилежне.

З огляду на те, що Росія здійснює низку заходів – інституційних, 
ідеологічних, інформаційних для зриву європейської інтеграції Укра-
їни, меморандум, як один з цих заходів, Москва спочатку планувала 
і пропонувала підписати у жовтні – напередодні Вільнюського саміту 
Україна-ЄС. А це означає, що постійно існує загроза провокування з 
боку Москви загострення українсько-єесовських відносин до підписан-
ня Києвом УА з ЄС у листопаді 2013 р. Наслідком чого може стати ре-
альне набуття Україною статусу спостерігача в МС.

Після підписання меморандуму аналітики вкотре наголосили на не-
прозорості й таємничості зовнішньої політики України в «східному» 
напрямку, унаслідок чого, на їх думку, вона знову програла інформацій-
ну війну. Адже документи мали вкрай негативне значення для іміджу 
держави і її керівництва як всередині країни, так і зовні. Україна вкотре 
в очах зарубіжних партнерів постала як країна з непослідовною і непе-
редбачуваною зовнішньою політикою, непрозорою і кулуарною прак-
тикою ухвалення найважливіших державних рішень� як країна, нездат-
на розібратися й визначитися з власними інтересами. З цього випливає 
й незадовільна робота служби PR при керівництві держави. Адже заяви 
прем’єра, віце-прем’єра і навіть президента легко піддаються сумніву, 
виглядають необґрунтованими й суперечать як підписаним ними доку-
ментам, так і проголошеним пріоритетам у зовнішній політиці.

Пояснення цим проблемам аналітики дали різне. В Україні тради-
ційно вважають, що такими діями В. Янукович намагається стимулюва-
ти європейців до підписання УА, шантажуючи їх і даючи зрозуміти, що 
бачить також інші напрямки інтеграції України. Це підтверджує й заява 
спікера ВР В. Рибака: «Ми не йдемо в Митний союз, це лише «наміри» 
України, яка тепер буде дивитися зсередини, як працює ТС».

В американському Інституті міжнародної економіки ім. Пітерсона вва-
жають, що меморандум не має ніякого значення і ваги ні для кого. Завдя-
ки йому український уряд хоче отримати дешевий газ від Росії, але це не 
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рого обусловлено выполнением официальным Минском обязательств 
перед фондом. Основным донором АКФ ЕврАзЭС является Россия. 

(В Москве обсудили формирование Единого транспортного 
пространства ЕврАзЭС // ИА REGNUM (http://www.regnum.ru/
news/1659515.html) – 2013. – 16.05).

Председатель Совета министров Белоруссии Михаил Мяснико-
вич 20 мая встретился со спикером Народной палаты парламента 
Индии Мейрой Кумар и предложил ей рассмотреть вопрос о созда-
нии ЗСТ с Таможенным союзом России, Белоруссии и Казахстана. 
«Я хотел бы узнать Вашу точку зрения о возможной проработке и за-Я хотел бы узнать Вашу точку зрения о возможной проработке и за-
ключении договора о зоне свободной торговли между Таможенным со-
юзом, куда входят Белоруссия, Россия и Казахстан, и Индией, – сказал 
Мясникович. – Завтра я встречаюсь с председателем российского пра-– Завтра я встречаюсь с председателем российского пра- Завтра я встречаюсь с председателем российского пра-
вительства Дмитрием Медведевым, и мы могли бы обсудить эту тему».

«У нас выстраиваются очень хорошие, ровные, доверительные от-У нас выстраиваются очень хорошие, ровные, доверительные от-
ношения с вашей страной, и мы этим очень дорожим. Мы рады успехам 
в социальном, экономическом, культурном развитии вашей страны и 
знаем о большой роли, которую играет в этом парламент и конкретно 
Народная палата», – добавил Мясникович. Он выразил удовлетворение 
переходом Белоруссии и Индии от торгового сотрудничества к инвести-
ционному, а также появлением совместных инновационных проектов.

(Белоруссия предлагает заключить договор о зоне свободной 
торговли между Таможенным союзом и Индией (www.regnum.ru/
news/1661084.html0). – 2013. – 21.05).

Договор о Глубокой и всеобъемлющей зоне свободной торговли и 
Ассоциативное соглашение с Евросоюзом не направлены против какой-
либо третьей страны. Они не могут стать препятствием для Армении или 
любого иного государства на пути сотрудничества с игроками региона. 
Об этом на пресс-конференции 21 мая заявил глава делегации Евросоюза 
в Армении, посол Траян Христеа, отвечая на вопрос о том, являются ли 
новые отношения с ЕС и участие в Таможенном союзе взаимоисключа-
ющими параграфами. «Каждая страна сама решает, каким путем выстра-«Каждая страна сама решает, каким путем выстра-Каждая страна сама решает, каким путем выстра-
ивать отношения с ЕС и на каком уровне. Переговоры предполагают се-
рьезное политическое и экономическое сотрудничество, и страна должна 
следовать своим интересам. Мы не хотим чинить (Армении – ред.) пре-– ред.) пре- ред.) пре-
пятствия в других интеграционных процессах, в отношениях с другими 
международными структурами», – заявил Христеа.
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Одновременно посол отметил, что Брюссель выступает за углубле-
ние и расширение экономического и политического сотрудничества с 
Ереваном. По словам гостя конференции, с подписанием соглашения «О 
Глубокой и всеобъемлющей зоне свободной торговли» между Евросою-» между Евросою- между Евросою-
зом и Арменией последняя получит возможность пользоваться тремя из 
четырех основополагающих принципов Европейского союза: свободой 
перемещения товаров, услуг и капитала. Четвертый принцип, по словам 
дипломата, а именно свобода перемещения людей, Армении не касается.

Глава делегации ЕС в Армении отметил, что Еревану придется са-
мому решать, способна ли экономика страны принимать участие в раз-
личных интеграционных проектах. «Мы же, в свою очередь, никогда 
не будем выставлять отношения партнеров с третьими странами как 
предусловие в отношениях с нами», – заключил он. Одновременно 
Христеа призвал не сравнивать прогресс стран-участников программы 
«Восточное партнерство», поскольку «отношения ЕС с каждой из них 
индивидуальны». «Каждая страна сама выбирает уровень сотрудничес-». «Каждая страна сама выбирает уровень сотрудничес-. «Каждая страна сама выбирает уровень сотрудничес-«Каждая страна сама выбирает уровень сотрудничес-Каждая страна сама выбирает уровень сотрудничес-
тва с ЕС. Кто-то более активен, кто-то менее. Этим и обусловлен при-
нцип «большее ради большего», действующий в рамках сотрудничест-«большее ради большего», действующий в рамках сотрудничест-большее ради большего», действующий в рамках сотрудничест-», действующий в рамках сотрудничест-, действующий в рамках сотрудничест-
ва ЕС со странами-партнерами», – заметил Христеа.

(Евросоюз не чинит Армении препятствий на пути евразийс-Евросоюз не чинит Армении препятствий на пути евразийс-
кой интеграции – Траян Христеа // ИА REGNUM (www.regnum.ru/
news/1661462.html). – 2013. – 21.05).

«13 июня в Минске перед сессией Парламентского Собрания Со-13 июня в Минске перед сессией Парламентского Собрания Со-
юзного государства пройдет совместное заседание комитета Госдумы 
по делам СНГ и комитета по международным делам Палаты Предста-
вителей Нацсобрания Белоруссии», – сказал глава думского комитета 
по делам СНГ связям с соотечественниками Леонид Слуцкий. По его 
словам, предстоит обсудить очень много вопросов «не для галочки». 
«Впереди реализация планов по созданию Евразийского экономичес-Впереди реализация планов по созданию Евразийского экономичес-
кого союза. Союзное государство является форвардом интеграционных 
процессов на евразийском пространстве», – подчеркнул глава комитета.

Предварять совместное заседание комитетов будет «круглый стол» в рам-«круглый стол» в рам-круглый стол» в рам-» в рам- в рам-
ках форума «Евразийская экономическая перспектива» под председательс-«Евразийская экономическая перспектива» под председательс-Евразийская экономическая перспектива» под председательс-» под председательс- под председательс-
твом спикера Госдумы Сергея Нарышкина, который пройдет 12 июня также 
в столице Белоруссии. «Совместно с министрами Евразийской экономической 
комиссии от России, Белоруссии и Казахстана будет обсуждаться роль парла-
ментов в процессе построения будущего Евразийского союза, в том числе, со-
здания его парламентского измерения», – информировал Слуцкий.
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yanukovicha-ne-pugaet-tamozhennyy-soyuz). – 2013. – 04.06). Але не по-
яснив яким чином. Як наслідок, опозиція й більшість експертів у ЗМІ 
піддали керівництво країни жорсткій критиці за підписання такого до-
кументу, а в ЄС офіційно запропонували Києву розпочати діалог на рівні 
експертів з «євразійських» справ, щоб мати чітке уявлення про подаль-
ші плани й зобов’язання України перед МС і ЄЕС. Проте Київ запевнив 
Брюссель, що у відносинах з євразійськими структурами не допустить 
обмеження державного суверенітету й надалі буде дотримуватися сво-
їх зобов’язань як в рамках СОТ, так і в передбачених уже парафованою 
УА з ЄС. Незважаючи на це, Брюссель наполягає на більшій відкритос-
ті діалогу з Києвом. Незрозумілі дії України в євразійському напрямку 
змусили ЄС обговорити це питання на саміті з РФ, що може поставити 
під сумнів підписання УА з Києвом, який, виходить, досі не визначився 
зі своїм вибором. (На саммите с ЕС Россия обсудит «украинский во-
прос» // НОВОСТИ.dn.ua (http://novosti.dn.ua/details/204011/). – 2013. 
– 03.06). Хоча в ЄС неодноразово заявляли, що Україна повинна зроби-
ти вибір, чи зближуватися їй з ЄС чи вступати в МС.

Лідер політичної партії «За Україну�» В. Кириленко вважає, що 
підписання Україною меморандуму з МС нівелює всі євроінтеграцій-
ні успіхи України відразу. Адже документ, який теоретично ні до чого 
Україну не зобов’язує, є політичною маніфестацію України, в якій вона 
погоджується із тими нормами, правилами і геоекономічним напрям-
ком, які сповідує МС і Москва». Це викличе у Брюсселі чергові сумні-
ви й дискусії щодо реальної євроінтеграції України. 

В. Кириленко вважає, що причиною такої політики є п’ята колона в те-
перішній українській владі, яка всіляко стримує євроінтеграційний напря-
мок держави, підписуючи потрібні Кремлю документи. (Туманов О. Під-
писання меморандумів з МС нівелює всі євроінтеграційні успіхи Укра-
їни – В. Кириленко // Українські національні новини (http://www.unn.
com.ua/uk/news/1218531-pidpisannya-memorandumiv-z-ms-nivelyuye-vsi-
yevrointegratsiyni-uspikhi-ukrayini-v-kirilenko). – 2013. – 03.06). 

Думки опозиціонера підтверджуються заявами чинних керівників 
України і Росії. Так, за твердженням першого заступника міністра закор-
донних справ Р. Демченка (учасник переговорів), після підписання мемо-
рандуму, «абсолютно рамкового документа», розпочнеться робота зі ство-
рення «юридичних основ» для одержання Україною майбутнього статусу 
спостерігача. А прем’єр М. Азарова у Мінську заявив, що Україна не об-
межиться статусом спостерігача в МС і вже нині при її уряді створено гру-
пу фахівців, які вивчають можливості приєднання України до низки угод, 
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ров підкреслив, що меморандум не суперечить євроінтеграційним 
пріоритетам країни. (Кто будет «страдать» после «чисто тех-
нического» меморандума Украины с ТС // UBR.UA (http://ubr.ua/
ukraine-and-world/power/to-budet-stradat-posle-chisto-tehnicheskogo-
memoranduma-krainy-s--231045). – 2013. – 04.06; Балабай Л. В АП 
рассказали, за чем Украина будет наблюдать в ТС // Обозреватель 
(http://obozrevatel.com/politics/82479-v-ap-rasskazali-za-chem-ukraina-
budet-nablyudat-v-ts.htm). – 2013. – 27.05; Юрий Бойко рассказал 
о документах, подписанных сегодня в Астане // ГолосUA (http://
ru.golos.ua/politika/13_05_29_yuriy_boyko_rasskazal_o_dokumentah_
podpisannyih_segodnya_v_astane). – 2013. – 29.05).

Проте насправді, у підписаних документах Україна тільки висло-
вила намір стати спостерігачем у майбутньому ЄЕС, який передбаче-
но створити до 1 січня 2015 р. Водночас, згідно з меморандумом вона:

1. Не може бути присутньою на всіх засіданнях ЄЕК, а тільки – на 
запрошення голови Ради або Колегії і за згодою всіх членів Ради ЄЕК, 
і тільки на відкритих засіданнях, «без права участі в ухваленні рішень» 
(навіть у питаннях, які стосуються українських інтересів).

2. Не зможе отримувати усі документи та рішення ЄЕС, Комісії та її 
органів. Її можуть ознайомити тільки з документами, які не містять інфор-
мації конфіденційного і службового тобто обмеженого користування. Тоб-
то переваг, про які говорило керівництво, країна не отримала, а з не конфі-
денційними документами можна ознайомитися і на сайтах цих структур.

3. Україна політично задекларувала в меморандумі прагнення «по-
глиблювати взаємодію» з державами-членами МС та ЄЕП, дотримува-
тися принципів, зафіксованих у документах, які формують договірно-
правову базу МС і ЄЕП, та утримуватися від дій і заяв, спрямованих 
проти інтересів МС і ЄЕП». Причому принципи рівноправності, взає-
моповаги і взаємовигоди у меморандумі не згадуються, хоча передбача-
лися. Це можна тепер трактувати так: Київ повинен утриматися від під-
писання УА з ЄС, адже це суперечить інтересам МС. Насамкінець, вне-
сення змін і доповнень до меморандуму не передбачається, а положен-
ня про вирішення спорів і процедуру припинення його дії також від-
сутні. (Силіна Т. Інтригація // Дзеркало тижня (http://gazeta.dt.ua/
internal/intrigaciya-_.html). – 2013. –31.05). 

Проте Президент України, коментуючи підписання меморанду-
му про поглиблення взаємодії між Україною та ЄЕК, впевнений, що 
його підписання сприятиме зростанню національної економіки. (Яну-
ковича не пугает Таможенный союз // АТН (http://atn.ua/politika/
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(Перспективы евразийской интеграции обсудят комитеты 
Госдумы и Нацсобрания Белоруссии 13 июня в Минске // ИТАР-
ТАСС (http://www.itar-tass.com/c13/746830.html). – 2013. – 23.05).

Работа Единого экономического пространства (ЕЭП) не нацелена на 
достижение быстрого эффекта, это долгосрочный проект, заявил пред-
седатель коллегии Евразийской экономической комиссии Виктор Хрис-
тенко. «Евразийский экономический проект – это стратегический дол- «Евразийский экономический проект – это стратегический дол-Евразийский экономический проект – это стратегический дол-– это стратегический дол- это стратегический дол-
госрочный проект. Ожидать моментальных эффектов в проекте такого 
рода – это значит питать иллюзии», – сказал Христенко в четверг на 
пленарном заседании Шестого Астанинского экономического форума.

Он пояснил, что страны ЕЭП, в которое входят Россия, Белоруссия 
и Казахстан, помимо прочего, подвержены влиянию глобальных эконо-
мических процессов. «Когда у наших ключевых партнеров, например, 
Евросоюза, кризис, рецессия, и падение спроса, мы не сможем остаться 
незатронутыми этими негативными явлениями. Мы давно и плотно ин-
тегрированы в глобальную экономику, это объективный контекст и его 
нельзя не учитывать», – отметил Христенко.

Он подчеркнул, что ЕЭП стремится не повторить ошибок других ин-
теграционных объединений, когда «широта была поставлена во главу угла 
в ущерб глубине». «Это, с моей точки зрения, приводит к серьезным про-». «Это, с моей точки зрения, приводит к серьезным про-. «Это, с моей точки зрения, приводит к серьезным про-«Это, с моей точки зрения, приводит к серьезным про-Это, с моей точки зрения, приводит к серьезным про-
блемам, особенно в бурные кризисные времена», – отметил Христенко. Он 
напомнил, что 2014 году евразийскому проекту исполнится 20 лет. «Очень 
хотелось бы достойно отметить эту дату, созданием полноценно действу-
ющего евразийского экономического союза», – заключил глава коллегии.

(Христенко: не стоит ожидать быстрого эффекта от работы 
ЕЭП // РИА Новости (http://ria.ru/economy/20130523/938985904.html
#13697334817913&message=resize&relto=register&action=addClass&
value=registration). – 2013. – 23.05).

Интеграция – это не самоцель, а инструмент достижения целей. Об этом 
24 мая на шестом Астанинском экономическом форуме заявил председатель 
правления Евразийского банка развития (ЕАБР) Игорь Финогенов. По его сло-
вам, в экономической плоскости основная из этих целей в Едином экономичес-
ком пространстве (ЕЭП) и всем регионе СНГ – модернизация.

Финогенов изложил идеи и подходы к развитию евразийской интег-
рации, которые он назвал «прагматичным евразийством». Он отметил, 
что без их реализации будет сложно развивать и расширять интеграци-
онные процессы в регионе. По мнению председателя правления ЕАБР, 
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евразийская интеграция должна быть способна устоять при низкой цене 
на нефть. «Обеспечить такую устойчивость может «интеграция снизу» 
– это взаимовыгодные потоки товаров, услуг труда и капитала. Важней- это взаимовыгодные потоки товаров, услуг труда и капитала. Важней-
шим фактором устойчивости могут также стать трансграничные ком-
пании и холдинги, имеющие переплетенные активы в ряде стран бу-
дущего Евразийского союза, которые формируют основу долгосрочной 
экономической интеграции», – заявил оратор. По его мнению, стимули-», – заявил оратор. По его мнению, стимули-, – заявил оратор. По его мнению, стимули-– заявил оратор. По его мнению, стимули- заявил оратор. По его мнению, стимули- По его мнению, стимули-По его мнению, стимули-
ровать кооперацию и создавать взаимные ТНК с консолидированным 
выходом производителей ЕЭП на мировой рынок имеет смысл там, где 
уже имеются сравнительные и конкурентные преимущества. «Таких 
отраслей вне нефтегазового сектора на постсоветском пространстве 
порядка 10-12. Это черная и цветная металлургия, коксохимия, удоб-
рения, энергетическое и железнодорожное машиностроение, тяжелое 
автомобилестроение, авиа- и вертолетостроение, космическая отрасль 
и АПК (особенно производство зерна)» – отметил глава ЕАБР, отме-» – отметил глава ЕАБР, отме- – отметил глава ЕАБР, отме-– отметил глава ЕАБР, отме- отметил глава ЕАБР, отме-
тив в этом контексте важную роль ведущих финансовых институтов 
и интеграции в финансовой сфере. «Объединение финансовых рынков 
– проект долгосрочный, на реализацию которого может уйти порядка 
5-10 лет», – заметил Игорь Финогенов, указав при этом на поступатель-», – заметил Игорь Финогенов, указав при этом на поступатель-, – заметил Игорь Финогенов, указав при этом на поступатель-– заметил Игорь Финогенов, указав при этом на поступатель- заметил Игорь Финогенов, указав при этом на поступатель-
ное продвижение в этом направлении.

Кроме того, по его мнению, объединение рынков, ресурсов и ак-
тивов может послужить решению задачи, стоящей перед всеми стра-
нами региона – возрождению промышленности как локомотива эконо-– возрождению промышленности как локомотива эконо- возрождению промышленности как локомотива эконо-
мики. «Однако для этого должна проводиться общая промышленная и 
научно-технологическая политика, которая бы учитывала интересы не 
только отдельных стран, но и потребности всех стран-участниц интег-
рационного объединения. Важно, чтобы Россия не стала единственной 
движущей силой интеграции. Несмотря на очевидную доминирующую 
роль России, как крупнейшей экономики региона, необходимы и другие 
локомотивы и активные игроки. В этом плане очень важно сохранение 
активной роли Казахстана», – подчеркнул он.

Глава ЕАБР определил «Евразийство» как открытый проект и откры-«Евразийство» как открытый проект и откры-Евразийство» как открытый проект и откры-» как открытый проект и откры- как открытый проект и откры-
тую идеологию. «Можно выделить две «евразийские интеграции». Одна 
из них проходит на постсоветском пространстве. Вторая идет в масшта-
бах всего континента. Задача в том, что оба процесса работали на нас. 
Потенциал экономического и технологического сближения в постсовет-
ском мире значителен, но не безграничен. Множество выгод может быть 
извлечено из более глубокой экономической интеграции как на западном 
(Евросоюз), так и на восточном направлениях (Китай, Южная Корея, 

39

Проте, як би Україна дійсно отримала статус спостерігача в МС, то 
Росія й інші країни-члени МС визнали б формулу «3 +1» взаємодії МС 
з Україною, яку вона відстоювала три останні роки. А це б означало: 
три члени МС плюс один спостерігач, а наступним кроком логічно ста-
ло б членство України в МС. (Гайжевская Т. За статусом наблюда-
теля в ТС последует членство – экономист // Обозреватель (http://
obozrevatel.com/politics/53821-za-statusom-nablyudatelya-v-ts-posleduet-
chlenstvo-ekonomist.htm) – 2013. –29.05).

Саме тому напередодні візиту В. Януковича до Астани окремі ана-
літики закликали президента в інтересах України «не робити «Харків-
ських угод номер 2», тобто не поспішати в отриманні статусу спосте-
рігача в МС. А заяву М. Азаров про те, що Україна готова до підпи-
сання нових угод і готова йти і далі розцінювали як реалізацію схеми 
м’якого втягування України в МС, а згодом в ЄАС. Вони рекомендува-
ли розглядати питання про поглиблення співпраці України з МС після 
підписання Угоди про асоціацію (УА) з ЄС, що зробило б діалог з МС 
прозорим, зрозумілим і прогнозованим. А до того часу взяти паузу й 
виробити найбільш прийнятну позицію України. (Гайжевская Т. Пре-
зидента призвали не подписывать «Харьковских соглашений-2» // 
Обозреватель (http://obozrevatel.com/politics/41976-prezidenta-prizvali-
ne-podpisyivat-harkovskih-soglashenij-2.htm). – 2013. – 29.05).

Проте, представники влади насамперед прем’єр і віце-прем’єр України 
М. Азаров і Ю. Бойко, а також в Адміністрації Президента як до підписання 
меморандуму, так і після доводили громадськості переваги для України укла-
дання цього документу. Щоправда, прем’єр і нині продовжує наполягати, що 
меморандум закріпив за Україною фактично статус спостерігача в МС. 

За їх твердженнями, це дає Україні право участі у засіданнях всіх ор-
ганів усіх рівнів (без права голосу), вільний доступ до документально-
правової бази союзу, можливість подавати свої пропозиції при укладан-
ні договорів, що стосуються інтересів України та представництво в МС 
через особу або інститут, що відстоює інтереси України в цьому спів-
товаристві. Київ зможе домовлятися про необхідні зміни з кожним чле-
ном організації окремо, активізувати співпрацю з країнами МС й отри-
мати можливість уже на попередній стадії, ознайомитися із тими рі-
шеннями, які готуються до прийняття країнами МС. 

Ю. Бойко зазначав, що меморандум дозволить Україні досяг-
ти значних успіхів: «Для нас дуже важливо це, тому що для нас важ-
ливо знати про процеси в цих об’єднаннях, мати доступ до інформа-
ції, щоб оцінити наші можливі ризики, обмеження». Він як і М. Аза-
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ПОГЛЯД АНАЛІТИКІВ:
«Навіщо Україні статус спостерігача в Митному Союзі (МС)»

Нині, коли в Республіці Казахстан (РК) – одній з головних ініціаторів 
євразійської інтеграції, відбувається активна протидія з боку політичних 
сил і громадськості щодо подальшої участі країни в МС (депутати парла-
менту РК розцінюють створення нових наднаціональних органів у рам-
ках МС як спробу влади нав’язати країні новий колоніальний лад, прово-
диться збір підписів для проведення референдуму з метою виходу краї-
ни з МС і Єдиного економічного простору (ЄЕП)), а керівництво Біло-
русії критично аналізує ситуацію в МС через домінування Росії в реаль-
них процесах економічного співробітництва, Україна заявляє про намір 
набути статус держави-спостерігача в МС і ЄЕП, що згідно з міжнарод-
ним правом розцінюється як намір стати в майбутньому повноправним 
членом. (У Казахстані ініціювали референдум про вихід з Митного 
союзу // Агенція регіональної інформації та аналітики (http://galinfo.
com.ua/news/129208.html). – 2013. – 18.03; В Казахстане возмущены 
Таможенным союзом: Там нет наших интересов // ЛІГА.Новости 
(http://news.liga.net/video/politics/858258-v_kazakhstane_vozmushcheny_
tamozhennym_soyuzom_tam_net_nashikh_interesov.htm). – 2013. – 27.05).

Проте підписані керівником українського уряду 31 травня у Мін-
ську під час засідання Ради глав урядів СНД Заява про участь України 
в євразійському інтеграційному процесі і меморандум про поглиблен-
ня взаємодії з Євразійською економічною комісією (ЄЕК) такого стату-
су Україні не надали. Це означає, що реально нічого не змінилося у вза-
ємовідносинах України і МС. Меморандум не має для України ніяких 
юридичних наслідків, адже він не є міжнародним договором і не ство-
рює прав і зобов’язань, регульованих міжнародним правом, тобто не 
може стати частиною національного законодавства України. Відповід-
но український геополітичний вибір ще не змінився.

З огляду на це постає питання, що змушує керівництво України до-
магатися статусу держави-спостерігача в МС, а також значення, сут-
ність і можливі наслідки підписаних уже документів. 

Українські експерти розцінили даний меморандум як спробу Києва на-
бути статусу спостерігача в МС і назвали її чисто політичним, а не еконо-
мічним кроком. Вони вважають, що ніякої економічної необхідності в тако-
му документі не було, адже Україна вже є членом зони вільної торгівлі (ЗВТ) 
з МС, тому що є учасником ЗВТ з СНД. Митні відносини України з країна-
ми МС врегульовано Угодою про ЗВТ з СНД та чинними угодами по СОТ. 
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Япония, Юго-Восточная Азия).... Важно понимать, что европейская и 
постсоветская интеграции не должны рассматриваться как взаимоисклю-
чающие. Наоборот, формирование крепкого Таможенного союза СНГ 
может быть шагом на пути к интеграции с Евросоюзом, поскольку Тамо-
женный союз может стать более эффективным и сильным партнером для 
ЕС, чем отдельные страны», – подытожил Игорь Финогенов.

(Глава ЕАБР: Европейская и постсоветская интеграции не 
должны рассматриваться как взаимоисключающие // ИА REGNUM 
(www.regnum.ru/news/1662896.html). – 2013. – 24.05).

Президент России Владимир Путин 29 мая в Астане примет учас-
тие в заседании Высшего евразийского экономического совета, сообщил 
журналистам помощник главы государства Юрий Ушаков. По его сло- По его сло-По его сло-
вам, в ходе заседания главы государств России, Белоруссии и Казахстана 
обсудят перспективы дальнейшего интеграционного взаимодействия в 
рамках Таможенного союза и планы формирования к 1 января 2015 года 
Евразийского экономического союза, в том числе подготовку проекта 
договора о создании союза. Также главы государств примут концепцию 
согласованной агропромышленной политики и решение о создании еди-
ной информационной системы внешней и взаимной торговли.

После заседания совета главы трех государств встретятся с руко-
водителями Украины и Киргизии. Киргизия в 2011 году обратилась с 
просьбой о присоединении к Таможенному союзу России, Белоруссии 
и Казахстана, процесс присоединения пока не завершен. Украина доби-
вается при Таможенном союзе статуса наблюдателя.

(Путин обсудит планы формирования ЕЭС во время визита в 
Казахстан // РИА Новости (http://ria.ru/politics/20130526/939530021.
html#13697336463453&message=resize&relto=register&action=addCl
ass&value=registration). – 2013. – 26.05).

Президент Белоруссии Александр Лукашенко считает, что отноше-
ния с Россией необходимо интенсифицировать по всем направлениям. 
«В июне может состояться совместное заседание нашей (белорусско-
российской) межправительственной комиссии. Прошло определенное 
время, и я получаю сигналы к тому, что пора бы уже начать интенси-
фицировать наши отношения и переговоры по всем направлениям – и 
политическим, и экономическим», – сказал Лукашенко, принимая в 
понедельник с докладом первого заместителя премьер-министра Бело-
руссии Владимира Семашко. Лукашенко также отметил, что его инте- Лукашенко также отметил, что его инте-Лукашенко также отметил, что его инте-
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ресуют вопросы взаимодействия в Едином экономическом пространс-
тве и перспективы строительства Евразийского экономического союза.

В свою очередь, Семашко констатировал, что есть негативное вли-
яние на белорусскую экономику в связи с вступлением 1 января это-
го года России в ВТО. «Российский рынок для нас один из основных, 
особенно в том, что касается продукции машиностроения. И мы уже в 
полной мере хлебнули негативных моментов, оказавшись по факту в 
ВТО, поскольку мы находимся в Таможенном союзе», – сказал Семаш-», – сказал Семаш-, – сказал Семаш-– сказал Семаш- сказал Семаш-
ко. Кроме того, по его словам, негативно на белорусскую экономику 
влияет и мировая рецессия. «Эти два глобальных процесса, безусловно, 
сказались на результатах работы промышленного комплекса страны. 
Но те меры, которые предприняты, должны все-таки дать нам к концу 
года положительный результат», – выразил надежду Семашко.

(Лучанинова О. Лука�енко считает необходимым акти-. Лука�енко считает необходимым акти- Лука�енко считает необходимым акти-
визировать отно�ения с Россией // РИА Новости (http://ria.ru/
world/20130527/939767878.html#13697345437763&message=resize&r
elto=register&action=addClass&value=registration). – 2013. – 27.05).

Первый вице-премьер России Игорь Шувалов заявил, что Евразий-
ское экономическое сообщество (ЕврАзЭс) будет функционировать до 
1 января 2015 года. Затем все его структуры перейдут в Евразийский 
экономический союз. «Все, что наработано к настоящему моменту – 
большая правовая база, межпарламентская ассамблея, суд ЕврАзЭС 
– это все превратится в институты Евразийского экономического сою-
за. Сегодня дискуссия по этому поводу завершена и решение принято 
окончательно», – подчеркнул Шувалов по окончании заседания Вы-
сшего Евразийского экономического совета.

Стоит отметить, что это решение согласовано с главами трех госу-
дарств: Беларуси, Казахстана и России. Также по итогам форума было при-
нято решение об углублении взаимодействий с Кыргызстаном и Украиной. 
Ранее Россия, Казахстан и Беларусь согласовали меморандум о предостав-
лении Украине статуса наблюдателя в Евразийском экономическом союзе.

(ЕврАзЭС перестанет существовать с 1 января 2015 года // Ев-// Ев-Ев-
разийская информационная лига (http://eurasianinfoleague.com/
topic.php?id=22385). – 2013. – 30.05).
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может быть подписан меморандум между Украиной и странами Тамо-
женного союза об углубленном сотрудничестве, который предусматри-
вает предоставление Киеву статуса наблюдателя. «Думаю, что главы 
государств 29 мая в Астане подпишут этот меморандум об углублении 
сотрудничества и интеграции со странами ТС и Единого экономичес-
кого пространства. Или может быть второй вариант – будет дано пору-– будет дано пору- будет дано пору-
чение подписать этот меморандум непосредственно Евразийской эко-
номической комиссии, господину Христенко (глава Евразийской эконо-
мической комиссии Виктор Христенко), и нашему премьер-министру 
Николаю Азарову», – подчеркнул он.

22 мая Кабинет министров Украины одобрил проект меморандума 
со странами ТС о предоставлении Украине статуса наблюдателя в этом 
объединении. По словам Азарова, Украина заинтересована сотрудни-
чать с ТС в формате «3+1», и на сегодняшний день создана правитель-«3+1», и на сегодняшний день создана правитель-3+1», и на сегодняшний день создана правитель-», и на сегодняшний день создана правитель-, и на сегодняшний день создана правитель-
ственная рабочая группа, которая изучает нормативную базу союза. 
Ранее, 23 апреля, Азаров заявил, что Украине удалось достичь принци-
пиальной договоренности о получении статуса наблюдателя в ТС, ко-
торый может быть официально закреплен на встрече с главами этого 
образования в Астане. В то же время заместитель главы Минэкономраз- В то же время заместитель главы Минэкономраз-В то же время заместитель главы Минэкономраз-
вития России Алексей Лихачев отметил, что этот вопрос еще не решен 
и в настоящее время переговоры с украинской стороной продолжаются 
как на двустороннем уровне со странами-членами ТС, так и на уровне 
совета Евразийской экономической комиссии.

Ранее Президент РФ Владимир Путин заявлял, что выгода Украи-
ны от присоединения к Таможенному союзу и Единому экономическо-
му пространству может составить до 10 млрд долл. ежегодно. При этом 
советник Президента России Сергей Глазьев добавлял, что, если Киев 
подпишет в ноябре соглашение о зоне свободной торговли с Европейс-
ким союзом, экономика Украины ежегодно будет терять 1,5-2 млрд долл. 
Кроме того, он заявил, что, если Украина подпишет запланированное на 
ноябрь соглашение с Европейским Союзом о зоне свободной торговли, 
то путь к Таможенному союзу для нее станет юридически закрыт.

(Янукович начинает двухдневный рабочий визит в Казахс-
тан на саммит ЕврАзЭС // РБК-Украина (http://www.rbc.ua/rus/
top/politics/yanukovich-nachinaet-dvuhdnevnyy-rabochiy-vizit-v-
kazahstan-28052013094800). – 2013. – 28.05).
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деется согласовать меморандум об углублении сотрудничества и получения 
статуса наблюдателя в Таможенном союзе, заявил советник Президента Ук-
раины – руководитель главного управления по вопросам международных 
отношений АПУ Андрей Гончарук. «Таким образом, будут зафиксированы 
не только намерения Украины, но и согласие наших партнеров для оформ-
ления статуса наблюдателя в Евразийской экономической комиссии... Будет 
согласован меморандум окончательно (об углублении сотрудничества с Ев-
рАзЭС) и подписан в ближайшее время», – сказал он.

Также Гончарук отметил, что Евразийская экономическая комиссия 
является исполнительным органом Таможенного союза. «В ходе встречи, 
которая планируется в формате пяти руководителей государств, в первую 
очередь предусматривается обсуждение и обмен информацией относи-
тельно возможных форматов сотрудничества с этой организацией, а также 
обсуждение проектов национального и транснационального характера... 
Как вам известно, Высший Евразийский экономический совет является по 
сути межгосударственным советом ЕврАзЭС и высшим органом Таможен-
ного союза. Определенным правовым основанием для нашего участия в 
этом заседании является то, что Украина является наблюдателем в ЕврА-
зЭС», – подчеркнул советник главы государства. «Мы ищем те возможные 
формы сотрудничества с Таможенным союзом, с Евразийским экономи-
ческим сообществом, такого характера и такого уровня, которые бы нам 
не создавали проблем в ходе нашего сотрудничества с другими объедине-
ниями... Формула «3+1» была предложена изначально, а потом, вы знаете, 
были определенные дискуссии, как минимум, неприятия формата этого 
сотрудничества. Тем не менее, мы выходим, я подчеркиваю, на формулу 
нашего сотрудничества с Таможенным союзом или с Евразийской эконо-
мической комиссией в определенной мере в повседневной жизни. Мы го-
ворим: Таможенный союз. А на самом деле Таможенный союз является 
элементом Евразийского экономического союза...».

При этом Министерство иностранных дел Украины уверяет, что перегово-
ры о получении Украиной статуса наблюдателя при Таможенном союзе (ТС) и 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) идут успешно. «Нарабатывается 
проект, продолжаются переговоры. Мы исходим из того, что по результатам 
этих переговоров, и что должно быть зафиксировано в меморандуме, – это ста-– это ста- это ста-
тус наблюдателя Украины при Таможенном союзе и при Евразийской эконо-
мической комиссии», – сказал глава МИД Леонид Кожара.

Ранее правительственный уполномоченный по вопросам сотрудни-
чества с РФ, странами СНГ, ЕврАзЭС и другими региональными объ-
единениями Валерий Мунтиян озвучил прогноз, что 29 мая в Астане 
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О новых возможностях, открывающихся в результате развития ев-
разийской интеграции для датского бизнеса в странах Таможенного 
союза – России, Белоруссии и Казахстане, – рассказала член Коллегии 
– Министр Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) по основным 
направлениям интеграции и макроэкономике Татьяна Валовая в ходе 
презентации для представителей деловых кругов Дании.

Напомнив об основных этапах евразийской интеграции, она под-
черкнула, что этот процесс «вдохновляется моделью Евросоюза, а не 
является возвращением к СССР». Валовая отметила, что эта интеграция 
ведет к снижению таможенных пошлин, сокращению расстояний для 
транспорта, уменьшению бюрократии и, в конечном итоге, к росту тор-
говли. В заключение презентации министр ЕЭК и ее сотрудники ответи-
ли на конкретные вопросы представителей деловых кругов Дании (…).

(…) Дания один из наших ключевых партнеров. Это страна не очень 
большая, но у нас очень плотные связи в таких сферах, как пищевая 
промышленность и сельское хозяйство. Датские инвестиции на рынках 
стран-участниц – очень существенные. Поэтому нам важно показать дат-– очень существенные. Поэтому нам важно показать дат- очень существенные. Поэтому нам важно показать дат-
ским коллегам, что изменилось в результате создания Таможенного сою-
за и Единого экономического пространства, как эти перемены способс-
твуют развитию бизнеса внутри наших трех государств и как улучша-
ются условия для развития бизнеса с такими государствами, как Дания.

Для нас важны также их оценки, и мне приятно констатировать, что 
бизнес однозначно говорит: создание Таможенного союза и Единого эко-
номического пространства – это позитивный момент, мы от этого получаем 
преимущество. Это подтверждает и статистика: снятие внутренних границ 
– это хорошо не только для внутреннего бизнеса, но и для зарубежного (…).

(…) Очевидно, что проблемы в Евросоюзе возникают, когда он 
начинает отходить от собственной концепции. В ходе европейской ин-
теграции выявились определенные закономерности, и когда европейцы 
следуют этим закономерностям, у них все получается очень хорошо. 
Поэтому главный урок и для них, и для нас: есть объективные вещи, 
за которыми надо идти. Конкретно: нельзя перепрыгивать стадии ин- Конкретно: нельзя перепрыгивать стадии ин-Конкретно: нельзя перепрыгивать стадии ин-
теграции, но нельзя и останавливаться на полпути. Так, европейцы со-
здали валютный союз, но не достроили экономический союз, который 
требовал, в частности, более тесной координации в банковской сфере. 
Это – политически чувствительные вопросы, и они отложили их реше-– политически чувствительные вопросы, и они отложили их реше- политически чувствительные вопросы, и они отложили их реше-
ние до лучших времен. В результате им приходится заниматься этим 
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теперь. То, что европейцы делают сейчас – укрепляют интеграцию – 
надо было делать 10 лет назад.

Другой урок. В определенный период Евросоюз стал чрезмерно 
расширяться. На это были соображения, в том числе и объективные. 
ЕС расширялся быстрее, чем цементировал свое собственное ядро. Это 
лавинообразное расширение – одна из причин нынешнего состояния 
дел. Поэтому мы очень сдержанно, очень аккуратно относимся к про-
цессу расширения. Мы не будем расширяться только потому, что нам 
хотелось бы увеличить количество членов. Мы будем делать это толь-
ко тогда, когда это будет укреплять наше собственное интеграционное 
объединение, будет нести позитивные перемены для участников объ-
единения и для новых государств (…).

(…) Не случайно интеграция успешно развивается в Европе и у нас, 
тогда как в других регионах существуют только зоны свободной торгов-
ли, а подобных амбициозных планов нет. Дело в том, что Европа когда-
то была единой. Именно поэтому ЕЭС образца 1957 года географически 
повторяет контуры империи Карла Великого. Потом Европа разделилась, 
и правильные границы на континенте, где шли тысячелетние войны, ста-
ло провести невозможно. Вот почему нынешняя европейская интеграция 
питается идеей восстановления европейского единства на новой осно-
ве, где внутренние границы не будут играть большой роли. В результате 
умирают межгосударственные, да и внутренние конфликты. Границы 
растворяются, возникает новая единая Европа – это и есть интеграция.

Второй регион, где есть такая идея единства – это наша страна. Ев-– это наша страна. Ев- это наша страна. Ев-
разийская идея возникла после Октябрьской революции, когда оказав-
шиеся в Европе российские эмигранты вдруг поняли, что они – образо-– образо- образо-
ваннейшие люди, говорящие на многих европейских языках – не чувс-– не чувс- не чувс-
твуют себя европейцами. Они чувствовали себя евразийцами. И тогда 
появилось евразийское движение. Эти эмигранты утверждали, что не 
коммунизм и не советская власть склеили останки российской импе-
рии в Советский Союз, а наша евразийская общность. И я считаю, что 
эта евразийская общность, действительно, у нас есть, так же, как есть 
и европейская общность. Мы были едины и до российской империи, 
все начиналось еще во времена скифского союза, и это пространство, 
действительно, жило без границ. Сегодня евразийская интеграция нуж-
на, потому что только она позволит нам получить, как в Европе, общее 
гармонизированное пространство, не разделяющее наши народы.

Абсолютно понятно, что в современном мире сейчас формируется 
новая глобальная экономика. То, что мы называли глобальной экономи-
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ты почти во всех министерствах, и абсолютно отсутствуют органы по 
взаимодействию с ТС. Но, кроме информационной функции, никаких 
плюсов не будет», – подчеркнул председатель правления ассоциации 
«Поставщики Таможенного Союза».

22 мая премьер-министр Украины Николай Азаров во время встре-
чи с первым заместителем премьера Белоруссии Владимиром Семаш-
ко заявил, что Украина уже приняла меморандум в котором выразила 
желание получить статус наблюдателя при ТС. «Мы надеемся, что тот 
вопрос, который мы ставили перед руководством трех стран – России, 
Белоруссии, Казахстана – будет рассмотрен и решен положительно. И 
сегодня на заседании правительства мы приняли соответствующий ме-
морандум, который отработан, учитывая мнение российской, белорус-
ской и казахстанской стороны. Статус наблюдателя позволит Украине 
эффективно отстаивать свои интересы в Таможенном союзе», – сказал 
Азаров. 26 мая президент Украины Виктор Янукович во время встречи 
с президентом Российской Федерации Владимиром Путиным в городе 
Сочи заявил: «Все вопросы, которые касаются наших двусторонних от-«Все вопросы, которые касаются наших двусторонних от-Все вопросы, которые касаются наших двусторонних от-
ношений, вызывают глубокий интерес и на Украине, и в России. Тра-
диционная повестка дня наша сегодня будет пройдена, и мы потихонь-
ку будем двигаться вперед». 28-29 мая в Астане состоится заседание 
Высшего Евразийского экономического совета, на котором может быть 
окончательно решен вопрос о статусе «наблюдателя» в ТС для Украины.

(Украинский эксперт: Статус наблюдателя в Таможенном Сою-
зе – это просто красивое слово // ИА REGNUM (http://www.regnum.
ru/news/1663445.html). – 2013. – 27.05).

Президент Украины Виктор Янукович сегодня, 28 мая, начинает 
двухдневный рабочий визит в Республику Казахстан. Как известно, 28-
29 мая в столице Казахстана г. Астана пройдет заседание Высшего Ев-
разийского экономического совета. В Астане 29 мая будет обсуждаться 
вопрос получения Украиной статуса наблюдателя в Таможенном союзе, 
сообщил накануне премьер-министр Николай Азаров. «Вопрос о стату-«Вопрос о стату-Вопрос о стату-
се Украины в качестве наблюдателя в ТС будет обсуждаться на встрече 
Президентов, которая состоится 29 мая в городе Астана. Мы надеемся 
на положительное решение этого вопроса. В случае положительного 
решения Президентов будет подписано соответствующее соглашение, 
и это никак не отразится на намеченном на ноябрь подписании Согла-
шения об ассоциации с ЕС», – написал глава правительства в Facebook.

В ходе визита Виктора Януковича в Астану 28-29 мая Украина на-
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углублении сотрудничества с ТС не создаст проблем для интеграции 
Украины в ЕС», – сказал Гончарук.

(Подписание меморандума с ТС не предполагает сдачу ук-
раинской ГТС // РБК-Украина (http://www.rbc.ua/rus/news/
economic/v-minekonomrazvitiya-schitayut-dlya-ukrainy-yavlyaetsya-
nedalnovidnym-27052013151500). – 2013. – 27.05).

«На сегодняшний день законодательной нормы, которая бы пре-На сегодняшний день законодательной нормы, которая бы пре-
дусматривала наличие страны-наблюдателя в Таможенном союзе нет, 
такой статус в документах Таможенного союза не прописан», – заявил 
украинский эксперт, председатель правления ассоциации «Поставщики 
Таможенного Союза» Олег Ногинский.

Кроме того, эксперт уверен, что на сегодняшний день виртуальный 
статус наблюдателя при Таможенном союзе не даст Украине никаких вы-
год, кроме предоставления большей информации о порядках внутри союза. 
«Статус наблюдателя – это красивое слово. Такого статуса, как и статуса 
ассоциативного члена ЕС, например, в документах не предусмотрено. Есть 
страна-кандидат в члены ТС и член ТС. Статуса наблюдателя нет. Статус 
наблюдателя – это фактически возможность участия в процессах обсуж-– это фактически возможность участия в процессах обсуж- это фактически возможность участия в процессах обсуж-
дения в качестве наблюдателя, без права голоса. Сегодня таким статусом 
могут обладать все. На сегодняшний день все заседания комиссии Тамо-
женного союза являются открытыми. Любая крупная международная орга-
низация может прийти и написать заявления о присутствии на заседании. 
А так на любую попытку высказать свое мнение нам будут говорить – вы 
наблюдатели� Сидите и наблюдайте», – заявил эксперт.

Вместе с тем, по мнению Олега Ногинского, можно поприветство-
вать то, что Украина начала делать хоть какие-то шаги в этом направ-
лении. «До сегодняшнего дня на Украине очень много мифов о ТС. Что 
даст статус наблюдателя – возможность разобраться, что там реально 
происходит. Что нет никакой роли гегемона России. Что есть абсолютно 
равноправная работа трех стран. Можно развеять иллюзию, что только 
Россия принимает решения, которая присутствует сегодня на Украине. 
С точки зрения информативного обеспечения можно приветствовать. 
Можно надеяться что в ближайшее время будет принято решение о вза-
имодействии Украины с ТС. В связи с тем, что Украина увидит, что в 
результате неучастия в процессах ТС, она может лишиться этого рынка. 
Если считать, что с 2006 года никаких процессов по взаимодействию 
с ТС не велось – хотя у нас есть Институт по взаимодействию с ЕС, 
депутатская группа по взаимодействию с ЕС, специальные департамен-
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кой до кризиса 2008 года, возникло достаточно спонтанно. Не было ника-
кой системы регулирования на глобальном уровне. Институты, которые 
должны были бы его осуществлять – ВТО, Всемирный банк, МВФ – не 
имеют для этого полномочий. Не было и глобального консенсуса, как на-
правлять эту глобальную экономику. После кризиса 2008 года появилось 
понимание, что нужно искать общие решения на глобальном уровне. Но 
как их найти, если, например, в ООН входит около 200 государств, и все 
– равноправные�� Между тем, если эти 200 государств объединятся в ин- равноправные�� Между тем, если эти 200 государств объединятся в ин-
теграционные экономические союзы – ЕС, Евразийский союз, АСЕАН, 
то в мире появятся региональные блоки. И между этими региональными 
блоками уже значительно проще выработать правила игры. Поэтому то, 
что мы делаем – Евразийский экономический союз, – это один из кирпи-– Евразийский экономический союз, – это один из кирпи- Евразийский экономический союз, – это один из кирпи-– это один из кирпи- это один из кирпи-
чиков в будущем здании глобальной экономики.

(Евразийская интеграция – это вклад в формирование новой 
глобальной экономики – министр ЕЭК Татьяна ВАЛОВАЯ // ИТАР-
ТАСС (http://www.itar-tass.com/c49/698208.html). – 2013. – 04.05).

«Нам никто ничего не даёт просто так», – заявил белорусский эко-
номист, доктор экономических наук, профессор Сергей Пелих, ком-
ментируя проблематику белорусско-российских отношений в сфере 
энергетики. По мнению профессора, льготные цены на российские 
энергоносители позволяют Белоруссии не только успешно модернизи-
ровать свою экономику, но и преодолевать негативные тенденции на 
международном рынке. Не только кредитная поддержка со стороны 
России, но и «союзнические» цены на нефть, газ и другое российское 
сырьё позволили республике преодолеть кризис 2011 года и реализовы-
вать масштабные планы технического и технологического перевоору-
жения, например – в АПК, отметил эксперт.

«Действительно, наша республика получает из России газ, нефть и 
другое сырьё дешевле, чем Украина, – отметил Пелих. – Недавно в жур-– отметил Пелих. – Недавно в жур- отметил Пелих. – Недавно в жур-– Недавно в жур- Недавно в жур-
нале Нацбанка Белоруссии вышла статья, где учёные Института эконо-
мики нашей Академии наук пришли к выводу о том, что «только за счет 
льготных цен на энергоносители Республика Беларусь в 2012 году сэ-
кономила около $10 млрд» при ВВП в $63,16 млрд за прошлый год. Я 
не проводил таких расчётов, но цифра, похоже, отражает реальное по-
ложение дел. И в этой цифре указана экономия на издержках для нашей 
промышленности только на энергоносителях. А ведь еще следует учесть 
выгоды, которые белорусские предприятия получают за счёт продажи 
своих товаров и услуг на общем рынке Таможенного союза и ЕЭП – эти 
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условия намного более привлекательные, чем для той же Украины».
По мнению эксперта, «здравый экономический расчет указывает на 

привлекательность и оправданность присоединения Украины к Тамо-
женному союзу России, Белоруссии и Казахстана». Поэтому, считает 
Пелих, «Украина в ожидании, пока Белоруссия подсчитывает выгоды». 
Официальный Киев по-прежнему может наблюдать за тем, как Бело-
руссия, получая российскую поддержку, развивается, модернизирует 
свою энергетику и другие отрасли экономики, а может и включиться в 
интеграционные проекты и получать выгоды от евразийской интегра-
ции, отметил белорусский экономист.

Пелих отметил, что поставки российских энергоносителей по це-
нам, которые кратно ниже, чем для Украины, свидетельствуют не толь-
ко о готовности российской стороны оказывать поддержку союзнику, но 
также и о том, что за почти 20-летний период белорусско-российского 
интеграционного процесса не реализовались те фобии, о которых гово-
рили противники интеграции. «Никто не заставлял украинское руководс-«Никто не заставлял украинское руководс-Никто не заставлял украинское руководс-
тво, в частности – Юлию Тимошенко, подписывать договоры с Россией 
на поставку дорогого газа, и были ли другие варианты в той ситуации 
– сложный вопрос, но одно понятно: Украина могла, как и Белоруссия, 
воспользоваться плюсами интеграции с Россией. И ничто не мешает на-
чать движение в верном направлении сейчас», – сказал эксперт.

«Важно отметить: Белоруссия не получает российские энергоно-Важно отметить: Белоруссия не получает российские энергоно-
сители по льготным ценам «просто так» – она обеспечивает саму себя 
продовольствием и обеспечивает поставки продовольствия на россий-
ский рынок. Да, Россия продаёт Белоруссии газ не по $406 за тысячу 
кубометров, как Украине, но ведь и Белоруссия поставляет на россий-
ский рынок трактор «МТЗ» по более чем приемлемой цене. То же са-«МТЗ» по более чем приемлемой цене. То же са-МТЗ» по более чем приемлемой цене. То же са-» по более чем приемлемой цене. То же са- по более чем приемлемой цене. То же са-
мое справедливо сказать в отношении других белорусских поставок на 
российский рынок – продукции сельхозмашиностроения, легпрома и 
т.д.», – подчеркнул белорусский экономист.

21 марта в интервью европейским СМИ премьер-министр России 
Дмитрий Медведев заявил: «Россия, конечно, рада будет видеть Украину в 
Таможенном союзе». Позже, 23 апреля премьер-министр Украины Николай 
Азаров заявил, что Киев договорился со странами Таможенного союза о 
получении статуса наблюдателя при организации и выразил надежду, что 
соответствующие документы будут подписаны уже в мае, на встрече пре-
зидентов 4 стран. Однако эту информацию в тот же день опроверг замести-
тель главы Министерства экономического развития России Алексей Лиха-
чев, а также представители Евразийской экономической комиссии (ЕЭК).
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дателями в Таможенном союзе (ТС). Об этом сегодня на пресс-конфе-
ренции сообщил министр экономического развития и торговли Игорь 
Прасолов. «Наша основная задача заключается в другом. С 1 января 
2015 г. Таможенный союз существовать не будет, а будет Евразийский 
экономический союз, поэтому нам стремиться стать наблюдателями в 
ТС, мягко говоря, недальновидно», – заявил Прасолов.

При этом, по мнению министра, необходимо, чтобы при Евразийс-, по мнению министра, необходимо, чтобы при Евразийс- по мнению министра, необходимо, чтобы при Евразийс-
кой экономической комиссии был официальный представитель высоко-
го уровня от Украины, который бы мог участвовать в выработке реше-
ний, которые выносятся на совет и наивысший экономический совет, 
возглавляемый президентами стран Таможенного союза.

(Для Украины является недальновидным стремиться стать 
наблюдателями в ТС // РБК-Украина (http://www.rbc.ua/rus/news/
economic/v-minekonomrazvitiya-schitayut-dlya-ukrainy-yavlyaetsya-
nedalnovidnym-27052013151500). – 2013. – 27.05).

Подписание меморандума с Таможенным союзом не противоречит 
интеграции с ЕС и не предполагает сдачу ГТС. Об этом на брифинге за-
явил руководитель Главного управления по вопросам международных 
отношений АПУ Андрей Гончарук. «28-29 Президент Украины Виктор 
Янукович посетит республику Казахстан... Главная цель визита Пре-
зидента – переговоры Президента Украины в формате пяти глав госу-– переговоры Президента Украины в формате пяти глав госу- переговоры Президента Украины в формате пяти глав госу-
дарств. Мы не можем стоять в стороне процессов, которые происходят 
в рамках ТС. Ведь товарооборот Украины со странами Таможенного 
союза составил за последний год 63 млрд долл. За два последние года 
товарооборот со странами ТС вырос, несмотря на существующие тен-
денции. Он вырос за последние два года на 30%. При этом в целом 
товарооборот составил 36 процентов в общем балансе, что превышает 
торговые потоки Украины с другими объединениями», – заявил он.

«Поэтому рабочая группа во главе с вице-премьером Юрием Бойко 
наработала документ, который будет предметом обсуждения во время 
встреч, запланированных у Президента... Мы надеемся на закрепление 
статуса Украины как наблюдателя в евразийском союзе, который будет 
работать с 2015 года. Что касается уступок относительно ГТС, то эти 
процессы не связаны. Это два процесса, которые имеют свои цели, ко-
торые мы хотим достигнуть. В рамках Евразийского союза – это полу-– это полу- это полу-
чение статуса наблюдателя. И это ни коим образом не противоречит 
нашему стратегическому курсу европейской интеграции. Этот процесс 
не должен создавать проблемы. Поэтому подписание меморандума об 
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Специальная группа экспертов правительства Украины к 1 июля 
подготовит доклад о возможных последствиях для украинской эконо-
мике в случае присоединения к Таможенному союзу. Об этом сообщил 
уполномоченный украинского правительства по вопросам сотрудни-
чества с РФ, странами СНГ и ЕврАзЭС Валерий Мунтиян. «Если Укра- «Если Укра-Если Укра-
ина вступит, то какие она будет иметь выгоды� – продолжал он. – У нас 
в принципе есть расчеты по всем факторам: по 38 отраслям народного 
хозяйства, по валовому продукту, по уровню безработицы, по инвести-
циям, по кооперации. Только с Российской Федерацией на сегодняшний 
день согласованы 23 программы на общую сумму 54 млрд долларов. 
Без этих программ мы просто потеряем приоритетные отрасли – авиа-– авиа- авиа-
строение, судостроение, двигателестроение, космос, ракетостроение, 
военно-техническую область, энергетику». По его словам, один из та-». По его словам, один из та-. По его словам, один из та-
ких протоколов был подписан буквально на днях министром экономи-
ческого развития и торговли Украины Игорем Прасоловым. Однако при 
оценке перспектив сотрудничества следует учитывать и геостратеги-
ческие факторы, отметил Мунтиян. «Некоторые из экспертов говорят: 
как развивать сотрудничество на перспективу в случае, если встанет 
вопрос о членстве Украины в НАТО�», – сказал он.

Что же касается ближайшей перспективы, то, по его словам, для 
Украины важно быть представленной в координационном органе Евра-
зийского экономического совета. «Украина подготовила проект меморан-«Украина подготовила проект меморан-Украина подготовила проект меморан-
дума, нас поддержали по этому вопросу в России, Казахстане и Бело-
руссии, – отметил он. – На встрече в Астане 29 мая меморандум может 
быть утвержден главами государств-участников встречи, либо они могут 
поручить подписать его главам правительств». По его словам, Украина 
«планирует обрести с 1 января 2015 года статус наблюдателя в ЕврА-планирует обрести с 1 января 2015 года статус наблюдателя в ЕврА-
зЭс». В этой связи он напомнил, что 38 проц украинского экспорта идет 
в страны-члены Таможенного союза. В 2011 году объем двусторонней 
торговли составлял 65, а в 2012 году – 63 млрд долларов. «Мы будем пос-– 63 млрд долларов. «Мы будем пос- 63 млрд долларов. «Мы будем пос-«Мы будем пос-Мы будем пос-
тепенно изменять структуру украинской экономики, но отказываться от 
таких рынков было бы неправильно, – подчеркнул он. – Статус наблюда-– подчеркнул он. – Статус наблюда- подчеркнул он. – Статус наблюда-– Статус наблюда- Статус наблюда-
теля позволит Украине быть в курсе принимаемых в ЕврАзЭс решений, 
хотя такой статус и не дает Украине права голоса при их обсуждении».

(Украина заинтересована в получении статуса наблюдателя 
в Евразийском экономическом совете // ИТАР-ТАСС (http://www.
itar-tass.com/c1/750744.html). – 2013. – 27.05).

Для Украины является недальновидным стремиться стать наблю-
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(Эксперт: Украина ждёт, а Белоруссия подсчитывает выгоды – Бело- – Бело-Бело-
русский экономист, доктор экономических наук, профессор Сергей Пелих 
// ИА REGNUM (http://www.regnum.ru/news/1655957.html). – 2013. – 06.05).

«Молодёжь, являющаяся, на мой взгляд, «мотором» будущего единства 
и построения единого государства проявила огромную заинтересованность 
и инициативу на форуме, привезя с собой большое количество либо уже 
реализуемых и требующих партнёров в других странах, либо совершенно 
новых и готовых к реализации проектов», – заявил 4 мая председатель бе-
лорусского общественного объединения ��ентр экономических страте���ентр экономических страте��ентр экономических страте-
гий» Павел Станевский, комментируя итоги состоявшегося 26-28 апреля 
в Ереване Евразийского молодежного форума «На шаг ближе».

По словам Станевского, форум принял делегатов из девяти стран 
бывшего Советского Союза – Армении, Белоруссии, Грузии, Казахста-– Армении, Белоруссии, Грузии, Казахста- Армении, Белоруссии, Грузии, Казахста-
на, Киргизии, Молдавии, России, Таджикистана и Украины, «находя-«находя-находя-
щихся на разных стадиях интеграции в общее экономическое, культур-
ное и политическое пространство» и дал «мощный импульс для разви-» и дал «мощный импульс для разви- и дал «мощный импульс для разви-«мощный импульс для разви-мощный импульс для разви-
тия и становления будущего Евразийского союза».

На форуме Павел Станевский и Юрий Баранчик как представители 
делегации белорусских НГО провели презентацию информационно-про-
пагандистского проекта «Я – Евразиец». Данный проект, отметил Ста-«Я – Евразиец». Данный проект, отметил Ста-Я – Евразиец». Данный проект, отметил Ста-– Евразиец». Данный проект, отметил Ста- Евразиец». Данный проект, отметил Ста-». Данный проект, отметил Ста-. Данный проект, отметил Ста-
невский (автор проекта) призван «поднять уровень знания и понимания 
о происходящих интеграционных процессах в Белоруссии» и «нашёл ре-» и «нашёл ре- и «нашёл ре-«нашёл ре-нашёл ре-
альную заинтересованность некоторых участников мероприятия».

«Формат форума позволил не только заявить молодёжи стран, стремя-Формат форума позволил не только заявить молодёжи стран, стремя-
щихся к интеграции на постсоветском пространстве, о своих намерениях к 
построению Евразийского союза, но и практически решить стоящие перед 
ними задачи при реализации своих проектов», – заявил Станевский.

26-28 апреля в Ереване состоялся первый с начала процессов евразий-
ской интеграции Евразийский молодежный форум «На шаг ближе». Целью 
форума являлось ознакомление широких слоев населения стран постсо-
ветского пространства с основными идеями и целями формирования Евра-
зийской семьи, создание независимых молодежных организаций, которые 
станут общественно-политическими площадками национального и между-
народного уровня для форсирования процессов евразийской интеграции, а 
также консолидация молодежи для поддержки интеграционных процессов.

(Эксперт: Евразийский форум в Ереване дал мощный импульс 
для становления Евразийского союза // ИА REGNUM (www.regnum.
ru/news/1656564.html). – 2013. – 07.05).
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«Молодежь Армении демонстрирует высокий уровень интереса 
и потенциала к участию в интеграционных проектах на пространстве 
Содружества. Она заинтересована в изучении русского языка, обмене 
между странами СНГ культурными, образовательными и научными 
проектами, осуществлении совместных общественных инициатив», 
– заявил председатель Совета правления Молодежного союза стран 
СНГ Андраник Никогосян (…). 

(…) Прежде всего, я хотел бы отметить большую тягу молодежи 
СНГ к общению. Остро чувствуется дефицит контактов, желание быть 
ближе друг к другу, участвовать в масштабных процессах на постсовет-
ском пространстве, внести свой вклад в возрождение интеграционного 
движения. Уверен, что эти мысли определяют основное содержание по-
ведения подавляющей части молодого поколения на пространстве Со-
дружества. Идея евразийской интеграции сформировала позитивный 
настрой этой части молодежи, которая сильно проявила себя на форуме. 
Мы услышали голос молодежи, ее неравнодушное отношение к евразий-
ской идее, слова о том, что Евразийский союз – это дорога в будущее. Фо-– это дорога в будущее. Фо- это дорога в будущее. Фо-
рум прошел на одном дыхании, крайне заинтересованно, можно сказать с 
творческим порывом. А ведь это был первый такого рода форум.

Молодежь явно взрослеет, и ей необходимы такие площадки для 
выражения своей позитивной общественно-политической активности. 
Приведу лишь несколько наиболее интересных предложений. «Фото-«Фото-Фото-
кросс» (совместный проект представителей киргизской и российской 
делегаций – Д. Лужанского и Ю. Корольковой)� «Я – Евразиец» – про-– Д. Лужанского и Ю. Корольковой)� «Я – Евразиец» – про- Д. Лужанского и Ю. Корольковой)� «Я – Евразиец» – про- Лужанского и Ю. Корольковой)� «Я – Евразиец» – про-Лужанского и Ю. Корольковой)� «Я – Евразиец» – про- Корольковой)� «Я – Евразиец» – про-Корольковой)� «Я – Евразиец» – про-«Я – Евразиец» – про-Я – Евразиец» – про-– Евразиец» – про- Евразиец» – про-» – про- – про-– про- про-
светительский проект, предложенный представителями Белоруссии� 
согласовано проведение следующего молодежного форума в четвертом 
квартале 2013 г. в Республике Беларусь. Все это и много другое нашло 
свое отражение в итоговой резолюции форума (…).

(…) Повторюсь: молодежь ищет форму своего общественно-поли-Повторюсь: молодежь ищет форму своего общественно-поли-
тического участия на пространстве Содружества, и идея Евразийского 
союза воспринимается с пониманием, надеждой. В названии форума 
заложено стремление молодого поколения к расширению межкуль-
турного диалога, упрочнению атмосферы дружбы и взаимопонимания 
между нашими народами и странами. С этой идеей связывается раз-
витие экономики, возможность повышения жизненного уровня, появ-
ление перспективы реализации собственных трудовых и политических 
амбиций, активизация социальных «лифтов» и многое другое.

Будущее за молодым поколением, и важно, с каким багажом оно 
войдет в это будущее. Думаю, вопрос – не праздный. Мы должны хо-– не праздный. Мы должны хо- не праздный. Мы должны хо-
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составил 65,6 миллиарда долларов, а в 2012 году – 63 миллиарда. Мун-– 63 миллиарда. Мун- 63 миллиарда. Мун-
тиян заявил, что при таких показателях Украина не может позволить 
себе отказаться от сотрудничества с ТС.

(Беденок М. Киев рассчитывает на подписание меморан-. Киев рассчитывает на подписание меморан- Киев рассчитывает на подписание меморан-
дума о статусе наблюдателя в ТС // РИА Новости (http://ria.ru/
economy/20130527/939681951.html#13697338152243&message=resize&
relto=register&action=addClass&value=registration). – 2013. – 27.05).

Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин 
полагает, что Украине придется отказаться от планов по интеграции 
либо с Азией, либо с Европой. Украине не удастся сохранить полную 
экономическую и политическую независимость в условиях набираю-
щего обороны Единого экономического пространства (ЕЭП) с одной 
стороны, и укрепления интеграции в странах ЕС – с другой, считает 
заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин.

Украина рассчитывает в скором времени получить статус наблюда-
теля в Таможенном союзе (ТС) России, Белоруссии и Казахстана. Со-
ответствующий меморандум, как ожидает украинская сторона, будет 
подписан 29 мая в Астане, где пройдет Высший Евразийский экономи-
ческий совет. Вместе с тем Киев провозглашает своим приоритетом ев-
ропейскую интеграцию и рассчитывает в ноябре на саммите «Восточ-«Восточ-Восточ-
ного партнерства» подписать соглашение об ассоциации с ЕС, частью 
которого является положение о Зоне свободной торговли.

«С большими темпами формируется Таможенный союз и в даль-С большими темпами формируется Таможенный союз и в даль-
нейшем – ЕЭП, то есть реальное экономическое объединение с одной 
стороны, и идет ужесточение и усиление экономической интеграции 
в ЕС с другой стороны. Попытаться сохранить стопроцентный эконо-
мический и политический суверенитет Украине в этих условиях не 
удастся – надо жертвовать или там, или там», – сказал Жарихин в ходе 
видеомоста Москва-Астана-Киев, посвященного вопросам евразийс--Астана-Киев, посвященного вопросам евразийс-Астана-Киев, посвященного вопросам евразийс--Киев, посвященного вопросам евразийс-Киев, посвященного вопросам евразийс-
кой интеграции. По его словам, Украина будет представлять интерес 
для обеих сторон только до того момента, пока она не определится со 
своими приоритетами. «После принятия этого решения интерес будет 
только с одной стороны, а с другой угаснет со всеми вытекающими пос-
ледствиями», – заключил политолог.

(Эксперт: Украине придется пожертвовать интеграцией с Ази-
ей, либо с ЕС // РИА Новости (http://ria.ru/world/20130527/939719935.
html#13697340100434&message=resize&relto=login&action=removeC
lass&value=registration). – 2013. – 27.05).
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и в ближайшие дни он должен быть передан Украине для одобрения каби-
нетом министров. Киев рассчитывает, что меморандум будет подписан 29 
мая на заседании Высшего евразийского экономического совета на уровне 
глав государств, которое состоится в Астане.

(Лысенко Л. Украина считает успе�ными переговоры с ТС // 
РИА Новости (http://ria.ru/economy/20130522/938780074.html#13697
329313224&message=resize&relto=login&action=removeClass&value
=registration). – 2013. – 22.05).

Украинское правительство на заседании в среду утвердило мемо-
рандум, отработанный со странами Таможенного союза, о статусе на-
блюдателя, сообщил премьер-министр Украины Николай Азаров в ходе 
встречи с первым заместителем премьера Белоруссии Владимиром 
Семашко в среду. «Мы надеемся, что тот вопрос, который мы ставили 
перед руководством трех стран – России, Белоруссии и Казахстана, – 
будет рассмотрен и решен положительно. Сегодня на заседании прави-
тельства мы приняли соответствующий меморандум, отработанный с 
учетом мнений российской, белорусской и казахстанской сторон. Ста-
тус наблюдателя позволит нам эффективно отстаивать свои интересы в 
Таможенном союзе», – цитирует Азарова его пресс-служба.

(Лысенко Л. Украина утвердила меморандум о стату-
се наблюдателя страны в ТС // РИА Новости (http://ria.ru/
economy/20130522/938851557.html#13697333064094&message=resize&
relto=login&action=removeClass&value=registration). – 2013. – 22.05).

В Астане 28-29 мая пройдет Высший Евразийский экономический со-
вет. Украинское правительство утвердило меморандум 22 мая. «Я думаю, 
что главы государств в городе Астане 29 мая подпишут этот меморандум 
украинской стороны об углублении сотрудничества и интеграции со стра-
нами Таможенного союза и Единого экономического пространства, или, 
второй вариант, будет дано поручение подписать этот меморандум непос-
редственно главе Евразийской экономической комиссии господину Викто-
ру Христенко и премьер-министру (Украины) Николаю Азарову», – заявил 
правительственный уполномоченный Украины по вопросам сотрудничес-
тва с Россией, СНГ, ЕврАзЭС и другими региональными объединениями 
Валерий Мунтиян во время видеомоста Москва-Астана-Киев.

Он отметил, что у Украины самый большой товарооборот со стра-
нами ТС – по его словам, примерно 38% товарооборота. В частности, 
по его данным, за 2011 году товарооборот Украины со странами ТС 
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рошо понимать, что живем в условиях борьбы за общественно-поли-
тическое влияние на молодежь. Именно поэтому, являясь убежденным 
сторонником евразийской интеграции, Союз молодежи стран СНГ 
ведет активную работу среди молодежи в пользу евразийской идеи. 
Предстоящий форум, который пройдет в Минске в октябре с.г. под де-
визом «Мы стали на шаг ближе», соберет представителей молодежных 
организаций, объединенных евразийской идеей. Мы настроены на то, 
чтобы постоянно заявлять о себе как о Союзе молодежи стран СНГ, 
выступающем за единение молодежных сил, движений, организаций, 
готовых к сотрудничеству, убежденно ведущих работу за развитие ин-
теграции на пространстве СНГ (…).

(…) Мы готовы продолжить создание новых культурных центров 
«Дома русской книги» и бесплатных центров обучения русскому языку. 
Обсуждается вопрос организации молодежных военно-патриотических 
лагерей в Армении, а также культурных и информационных проектов. На-
конец, ведется подготовительная работа по проведению Второго молодеж-
ного Форума, на котором продолжится дискуссия по евразийской тематике.

(Торосян Н. Общественно-политическая активность молодежи 
СНГ направлена на евразийство // ИА REGNUM (www.regnum.ru/
news/1658495.html). – 2013. – 15.05).

О тенденциях развития мировой экономики, а также о перспекти-
вах евразийского интеграционного проекта в контексте формирования 
обновленной глобальной экономической архитектуры 23 мая в столице 
Казахстана рассказал председатель Коллегии ЕЭК Виктор Христенко 
в своём выступлении на пленарном заседании VI Астанинского эко-
номического форума и Всемирной анктикризисной конференции. По 
мнению Христенко, глобальный финансовый кризис 2008 года «стал 
катализатором для процессов интеграции и регионализации повсюду 
в мире», являющихся «направлением поиска адекватных ответов вызо-», являющихся «направлением поиска адекватных ответов вызо-, являющихся «направлением поиска адекватных ответов вызо-«направлением поиска адекватных ответов вызо-направлением поиска адекватных ответов вызо-
вам глобализации». Председатель Коллегии ЕЭК отметил: «Не стал ис-». Председатель Коллегии ЕЭК отметил: «Не стал ис-. Председатель Коллегии ЕЭК отметил: «Не стал ис-Председатель Коллегии ЕЭК отметил: «Не стал ис-Коллегии ЕЭК отметил: «Не стал ис-«Не стал ис-Не стал ис-
ключением и Евразийский проект. Последние три года стали периодом 
перехода в новое качество: запуск ТС и формирование ЕЭП. Снятие 
барьеров и ограничений, формирование единого рынка – единственный 
драйвер, способный вдохнуть новые силы в экономики наших стран. В 
будущем году Евразийскому проекту исполнится 20 лет. Именно тогда в 
Москве с идеей этого проекта выступил уважаемый Нурсултан Абише-
вич Назарбаев. Очень хотелось бы достойно отметить эту дату созда-
нием полноценно действующего Евразийского экономического союза».
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«Сегодня для нас ключевой задачей является углубление интеграции, 
– сказал Христенко. – Евразийский экономический проект – это стратеги- сказал Христенко. – Евразийский экономический проект – это стратеги-– Евразийский экономический проект – это стратеги- Евразийский экономический проект – это стратеги-– это стратеги- это стратеги-
ческий долгосрочный проект. Безусловно, многим уже сегодня хотелось 
бы ухватить ситуативные положительные эффекты. При этом желательно, 
чтобы цифры были бы еще более впечатляющими, динамика еще выше». 
При этом он отметил, что объединение России, Казахстана и Белоруссии 
происходит не без трудностей: «И когда у наших ключевых партнеров – 
например, Евросоюза – на дворе кризис, рецессия и падение спроса, мы не 
сможем остаться незатронутыми негативными явлениями».

Говоря о позитивных результатах интеграции России, Казахстана и 
Белоруссии, Христенко отметил: в 2012 году – в первый год работы ЕЭП 
темп роста взаимной торговли составил 8,7% при том, что в предыдущие 
два года он каждый год увеличивался примерно на 30%. Таким образом, 
три страны «смогли обеспечить рост взаимной торговли почти в три раза 
превышающий рост внешней торговли, которая выросла на 3%».

«Еще более важно, что взаимная торговля растет за счет товаров 
обрабатывающей промышленности. В 2010 году на долю взаимной тор-
говли приходилось всего 9,7% нашего экспорта. К 2012 году эта циф-
ра выросла благодаря опережающим темпам 2012 года – и составила 
10,3%. Но если взять экспорт без минеральных ресурсов, то в 2010 году 
на долю «тройки» в общем объеме экспорта приходилось 18,3%, а в 
2012 году уже 23,9%. То есть за три года мы имеем четкую позитивную 
тенденцию. Наша взаимная торговля растет за счет торговли несырье-
выми товарами, – констатировал председатель ЕЭК. – Во всех наших 
странах диверсификация экономики является ключевой стратегической 
задачей. С учетом вышесказанного, функционирование Таможенного 
союза, разворачивание ЕЭП и движение в сторону Евразийского эко-
номического союза – это ключевой и, самое главное, действенный инс-– это ключевой и, самое главное, действенный инс- это ключевой и, самое главное, действенный инс-
трумент диверсификации экономик наших стран».

Говоря о задачах перед «интеграционной тройкой», стремящейся со-«интеграционной тройкой», стремящейся со-интеграционной тройкой», стремящейся со-», стремящейся со-, стремящейся со-
здать Евразийский союз к 2015 году, Христенко сказал: «Нам необходимо 
двигаться по пути реализации четырех свобод: свободы движения това-
ров, услуг, капитала и рабочей силы. Устранять пока еще существующие 
изъятия по товарным рынкам, достраивать единые правила и процеду-
ры, формировать поле согласованных политик трех стран». По мнению 
Христенко, «де юре и де факто единый рынок ТС и ЕЭП функционирует 
на основе норм и правил ВТО, становясь еще более открытым и понят-
ным для инвесторов». «Сегодня говорят о второй волне глобального фи-». «Сегодня говорят о второй волне глобального фи-. «Сегодня говорят о второй волне глобального фи-«Сегодня говорят о второй волне глобального фи-Сегодня говорят о второй волне глобального фи-
нансового кризиса. С моей точки зрения правильнее говорить уже о кри-
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Украины. Но, оказалось, что это надо делать не сейчас, а когда «придет 
время». «Не могу не приветствовать хотя бы и номинальную поддержку 
принципов прямой демократии со стороны представителей власти. Сама 
фраза, что надо «сделать свой выбор» – это уже прогресс. Радует и то, что 
наши депутаты и политические функционеры уже понимают, что вопро-
сы такого масштаба нельзя решать кулуарно, сообразуясь лишь с интере-
сами политической элиты. Однако давайте начистоту: когда, по мнению 
власти «придет время», вопрос может оказаться уже совершенно неак-«придет время», вопрос может оказаться уже совершенно неак-придет время», вопрос может оказаться уже совершенно неак-», вопрос может оказаться уже совершенно неак-, вопрос может оказаться уже совершенно неак-
туальным для наших внешнеполитических партнеров. Тем более, что 
вопрос «ассоциации с ЕС» и кабальное соглашение о ЗСТ по-прежнему 
остаются для них приоритетным», – пишет Медведчук.

По словам политика, с каждым месяцем ТС все больше отдаляется от 
Украины, как по уровню экономического развития, так и по уровню своей 
внутренней экономической интеграции. «Простой пример: уже идет заме- «Простой пример: уже идет заме-Простой пример: уже идет заме-
щение многих видов украинской продукции на рынках стран ТС. Уже в 
2015 г. на базе ТС будет создан Евразийский экономический союз, присо-
единиться к которому в будущем будет намного сложнее, нежели решить 
этот вопрос сегодня. Нас просто не смогут туда принять, как сегодня не 
принимают в Европейский Союз, в первую очередь, по многим экономи-
ческим и техническим параметрам. Выход же простой: спросите у народа 
его мнение сегодня. Завтра может быть поздно...», – пояснил Медведчук.

(Референдум по интеграционному вектору Украины следует 
провести, пока он еще актуален // РБК-Украина (http://www.rbc.ua/
rus/news/politics/referendum-po-integratsionnomu-vektoru-ukrainy-
sleduet-21052013115300). – 2013. – 21.05).

Украина считает успешными переговоры с Таможенным союзом о по-
лучении статуса наблюдателя при Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК), которая является регулирующим органом Таможенного союза (ТС) 
и Единого экономического пространства (ЕЭП), заявил министр иностран-
ных дел страны Леонид Кожара на брифинге в среду. «Все стороны ведут 
переговоры, в том числе на уровне Евразийской экономической комиссии, 
и переговоры идут успешно», – сказал глава украинского МИД.

Украина рассчитывает получить статус наблюдателя в Таможенном 
союзе, чтобы сохранить существующий объем товарооборота с Россией, 
Белоруссией и Казахстаном, а также оценить плюсы и минусы возможно-
го членства в объединении. Правительственный уполномоченный по воп- Правительственный уполномоченный по воп-Правительственный уполномоченный по воп-
росам сотрудничества с РФ, странами СНГ и ЕврАзЭС Валерий Мунтиян 
сообщил, что Киев и ТС дорабатывают меморандум о статусе наблюдателя 
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Сейчас мы проводим анализ существующей нормативной базы Та-
моженного союза, изучаем принятые соглашения, на предмет того, как 
они отобразятся на торгово-экономических отношениях Украины. Ка-
кие будут плюсы, минусы, риски, когда мы сможем осуществить под-
писание соответствующих документов, как это повлияет на отношение 
с третьими странами� Большинство документов из нормативной базы 
ТС уже проанализированы, по тем, которые не противоречат законода-
тельству Украины, будут внесены предложения правительству. Также 
проводится финансово-экономический анализ, делаются оценки углуб-
ления сотрудничества Украины со странами-участниками ТС.

Украина заинтересована в сотрудничестве с ТС, это наши истори-
ческие рынки, потерять мы их не можем себе позволить – это почти 40% 
товарооборота. Мы же не можем каждого второго сделать безработным 
из-за политических амбиций каких-либо сил, которым этого не хочется. 
Наоборот, необходимо донести объективные научные расчеты и факты, 
доказав обществу и мировому сообществу, что это взаимовыгодно (…).

(…) И правительство, и глава государства прекрасно понимают, что 
статус наблюдателя не даст тех преференций, гарантий и эффектов, ко-
торый бы дало Украине полноценное членство в ТС и ЕЭП. Но статус 
наблюдателя позволит подготовиться к процессам, происходящим в 
этих объединениях, более глубоко вникнуть и подготовиться для при-
нятия руководством государства правильных управленческих решений.

(Мунтиян: Украина заинтересована в сотрудничес-
тве с Таможенным союзом // РИА Новости (http://ria.ru/
interview/20130521/938557683.html#13697326686673&message=resize&
relto=register&action=addClass&value=registration0). – 2013. – 21.05).

Референдум по интеграционному вектору Украины следует провести, 
пока он еще актуален. Такое мнение в своем блоге высказал лидер обще-
ственного движения «Украинский выбор» Виктор Медведчук. «Либо во 
власти действительно верят в свою исключительность, либо просто лгут, 
либо ждут такого момента, когда референдум потеряет всякий смысл. А это 
произойдет довольно скоро – как только мы окажемся в торговой «зоне» с 
ЕС, Таможенный союз (ТС) тут же вынесет нас за границы своего таможен-
ного пространства, где мы сегодня имеем преференции. К тому же введет 
все положенные защитные меры», – пишет Медведчук.

Как отметил политик, на прошедшем 18 мая 2013 г. в Киеве ми-
тинге заместитель главы Партии регионов Сергей Тигипко высказался 
за проведение всенародного референдума по интеграционному вектору 
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зисе глобализации. При этом я глубоко убежден, что будущий облик мира 
будет зависеть от эффективности глобального диалога интеграционных 
формирований, причем организованных не только по территориальному 
признаку, и от внутренней эффективности этих интеграционных форми-
рований», – подчеркнул председатель Коллегии ЕЭК.

По информации организаторов мероприятия, в VI Астанинском 
Экономическом форуме-2013 принимают участие 10 тыс делегатов, из 
них 3 тыс – иностранные гости из 132 государств. Участие в мероприя- тыс – иностранные гости из 132 государств. Участие в мероприя-тыс – иностранные гости из 132 государств. Участие в мероприя-– иностранные гости из 132 государств. Участие в мероприя- иностранные гости из 132 государств. Участие в мероприя-
тии также принимает делегация Евразийской экономической комиссии.

(Председатель Коллегии ЕЭК: Сегодня «правильнее говорить 
уже о кризисе глобализации» // ИА REGNUM (www.regnum.ru/
news/1662908.html). – 2013. – 24.05).

ПЕРСПЕКТИВИ УКРАЇНИ В ЄВРАЗІЙСЬКОМУ  
СОЮЗІ

Россия будет с уважением относиться к любому выбору Украины 
в отношении Таможенного союза, заявил Владимир Путин. «Выбор в 
конечном итоге всегда за Украиной. Мы будем с уважением относится 
к любому из этих выборов. Шар на сторон наших партнеров», – сказал 
президент РФ в ходе «Прямой линии».

Путин отметил, что украинские эксперты в лице одного из инсти-
тутов академии наук Украины подсчитали, что в случае присоединения 
Украины к Таможенному союзу и к Единому экономическому пространс-
тву, экономические выгоды страны будут исчисляться в процентах к 
внутреннему валовому продукту. «По нашим оценкам, это в денежном 
выражении 9-10 млрд долларов в год плюсом», – отметил президент РФ. 
«Вот сама Украина, украинский народ, украинское руководство долж-Вот сама Украина, украинский народ, украинское руководство долж-
ны определиться нужно это им или нет, имея в виду, что украинскую и 
российскую экономики, так же как и экономику Украины и Белоруссии, 
Украины и Казахстана, связывает огромная и очень разветвленная коо-
перация, отказ от которой повлечет за собой невосполнимые потери для 
участников этой кооперации, – подчеркнул Путин. – И если Россия еще в 
состоянии компенсировать эти потери, то для Украины это будет крайне 
сложно». «Я боюсь, что это может привести в отдельных отраслях произ-». «Я боюсь, что это может привести в отдельных отраслях произ-. «Я боюсь, что это может привести в отдельных отраслях произ-«Я боюсь, что это может привести в отдельных отраслях произ-Я боюсь, что это может привести в отдельных отраслях произ-
водства к деиндустриализации», – сказал глава российского государства.

Договор о создании Таможенного союза подписан 6 октября 2007 
года в Душанбе президентами России, Белоруссии и Казахстана – го-– го- го-
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сударствами-членами ЕврАзЭС. Формально ТС начал свою работу с 1 
января 2010 года, когда вступил в силу Единый таможенный тариф. С 
июля 2010 года начал действовать единый Таможенный кодекс, а с 1 
июля 2011 года весь таможенный контроль вынесен с внутренних гра-
ниц стран-участниц ТС на внешний контур союза (сохранен лишь пог-(сохранен лишь пог-сохранен лишь пог-
раничный и миграционный контроль). В 2009 году принято решение о 
переходе к более глубокой форме экономической интеграции – Едино-– Едино- Едино-
му экономическому пространству (ЕЭП), которое начало функциониро-(ЕЭП), которое начало функциониро-ЕЭП), которое начало функциониро-), которое начало функциониро-, которое начало функциониро-
вать с 1 января 2012 года. Следующим этапом интеграции на евразийс-
ком пространстве должно стать создание Евразийского экономического 
союза (ЕЭС), который придет на смену ЕврАзЭС. ЕЭС должен начать 
свою работу к 1 января 2015 года.

Объем взаимной торговли между тремя странами ТС в 2012 году 
составил 68,6 млрд долл., объем внешней торговли с третьими стра-
нами – 939,3 млрд долл. Основными покупателями экспортируемых 
государствами-членами ТС товаров являются страны Европейского 
союза. По прогнозам, к 2015 году совокупный ВВП трех стран может 
увеличиться на 400 млрд долл. только за счет снижения ограничений 
внутренних таможенных территорий.

11 апреля 2011 года правительство Киргизии приняло официальное 
решение о присоединении к ТС и ЕЭП. Просьба Киргизии была подде-
ржана главами правительств союза 19 октября 2011 года. До конца 2013 
года республика должна решить все вопросы, связанные со вступле-
нием в Таможенный союз. Также в настоящее время прорабатывается 
вопрос о присоединении к союзу Таджикистана. Статус наблюдателя 
при ТС рассчитывает получить Украина.

(«Россия будет с уважением относиться к любому выбору Ук-Россия будет с уважением относиться к любому выбору Ук-
раины» – Путин о Таможенном союзе // ИТАР-ТАСС (http://www.
itar-tass.com/c548/719583.html). – 2013. – 25.04).

Киев сделал выбор в пользу Евросоюза, но хочет сохранить рынки 
сбыта на востоке, уверены эксперты, опрошенные DW. Поэтому они 
предполагают, что в дискуссии по сотрудничеству с Таможенным сою-
зом больше политических маневров.

Уже через три недели Украина могла бы стать наблюдателем в Та-
моженном союзе (ТС). Президент Виктор Янукович будет посещать 28-
29 мая в Астане заседания Высшего Евразийского экономического со- мая в Астане заседания Высшего Евразийского экономического со-мая в Астане заседания Высшего Евразийского экономического со-
вета. И там, по утверждению официального Киева, является вероятным 
подписание Меморандума о статусе наблюдателя. «Решение принято, 
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сторона направила его на проведение дополнительной экспертизы в адми-
нистрацию президента Украины, министерство экономического развития и 
торговли, министерство иностранных дел и министерство юстиции. Наши 
органы центральной исполнительной власти сделали свои замечания, мы 
снова внесли изменения и повторно отправили меморандум странам Тамо-
женного союза. Вот на этом этапе и находится сейчас этот документ (…).

(…) На следующем этапе документ должен опять пройти все процеду-На следующем этапе документ должен опять пройти все процеду-
ры в органах исполнительной власти стран ТС, и они уже со своей стороны 
должны сказать, приняты замечания украинской стороны или нет. После 
того, как будет дан ответ, что наши правки приняты, мы получаем этот до-
кумент обратно, оформляем его в установленном порядке, проводим внут-
ригосударственные процедуры и выносим на заседание кабинета минист-
ров Украины, чтобы он утвердил проект меморандума.

На 29 мая запланировано заседание Высшего евразийского экономи-
ческого совета на уровне глав государств, и мы должны успеть пройти 
все процедуры, чтобы главы государств ТС смогли рассмотреть проект 
меморандума и принять решение. Совет также должен решить, кто будет 
подписывать документ: президенты или же право подписать этот мемо-
рандум будет передано председателю коллегии ЕЭК Виктору Борисови-
чу Христенко и Премьер-министру Украины Николаю Яновичу Азарову.

Важно отметить, что речь идет о статусе наблюдателя при Евра-
зийской экономической комиссии (ЕЭК), которая является исполни-
тельным органом Таможенного союза и Единого экономического про-
странства (ЕЭП). Существующая нормативно-правовая база, которая 
действует в ТС, не позволяет Украине получить статус наблюдателя 
при ЕЭК. Поэтому страны Таможенного союза сейчас разрабатывают 
разные варианты сценария, как пойти навстречу Украине (…).

(…) Украина хочет принимать участие на всех уровнях: глав госу-Украина хочет принимать участие на всех уровнях: глав госу-
дарств, глав правительств, когда проходит заседание Высшего евразийско-
го экономического совета, на заседании коллегии ЕЭК, на экономическом 
совете, который проводится на уровне заместителей глав правительств, и в 
самой комиссии по приглашению председателя комиссии при участии трех 
сторон. Украина хочет подавать свои предложения, чтобы они были учтены 
не тогда, когда уже принято решение, а до его принятия, чтобы выслушали 
ее аргументы. Украинская сторона понимает, что не будет иметь права голо-
са, поскольку мы не участники ТС, но высказать свою позицию, предлагать 
свое видение и вносить предложения для нас важно. Я думаю, ТС в этом 
также заинтересован. У нас взаимность в этом смысле, ведь расчеты пока-
зывают, что от интеграции выиграют обе стороны (…).
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странами. Важно, чтобы, преодолевая эти вызовы, мы полноценно ис-
пользовали потенциал нашего сотрудничества», – подчеркнул Слепнев.

В ходе заседания были рассмотрены, в частности, вопросы о ре-
жиме импорта в Украину отдельных товаров и об экспорте украинской 
продукции на единую территорию ТС. Стороны выразили уверенность, 
что нынешняя встреча придаст динамизм работе по либерализации 
взаимной торговли и снятию барьеров. По итогам заседания стороны 
подписали протокол, в котором отмечены вопросы, представляющие 
взаимный интерес. Дата и место проведения третьего Диалога будут 
определены в рабочем порядке.

(Украина и Таможенный союз заинтересованы в дина-
мичном партнерстве // РБК-Украина (http://www.rbc.ua/rus/
news/economic/ukraina-i-tamozhennyy-soyuz-zainteresovany-v-
dinamichnom-16052013081700). – 2013. – 16.05).

Расчеты экспертов украинского Научно-исследовательского экономи-
ческого института, сделанные для Министерства экономического развития 
и торговли, показывают, что вступление Украины в Таможенный союз (ТС) 
в первый год дало бы стране прирост ВВП в размере 1,8-2,2% ВВП, а в 
последующие годы не менее 1,5-1,7% ВВП. В то же время украинское руко-
водство заявляет, что хочет поближе присмотреться к работе Таможенного 
союза, чтобы оценить возможные преимущества и риски. Для этого Киев 
рассчитывает получить статус наблюдателя при ТС и надеется, что его заяв-
ка будет принята 29 мая на заседании Высшего евразийского экономическо-
го совета на уровне глав государств, которое состоится в Астане.

Правительственный уполномоченный по вопросам сотрудничества 
с РФ, странами СНГ и ЕврАзЭС Валерий Мунтиян рассказал, на каком 
этапе сейчас находится подготовка меморандума о предоставлении Ук-
раине статуса наблюдателя (…).

(…) Украина подготовила свой проект меморандума, согласовала 
его с центральными органами исполнительной власти и отправила этот 
меморандум российской стороне, документ отрабатывался с эксперта-
ми Российской Федерации, Евразийской экономической комиссии. Ук-
раина также направила проект меморандума в правительство Белорус-
сии и правительство Казахстана, от которых получила заверения в том, 
что, в принципе, намерения Украины поддерживаются.

Те замечания, которые дали Казахстан, Белоруссия и Евразийская 
экономическая комиссия на уровне экспертов, уже учтены. После того, 
как проект документа вернулся к нам уже с их замечаниями, украинская 
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и речь идет лишь о технических формулировках», – отметил 23 апреля 
премьер-министр Украины Николай Азаров.

Правда, официальная Москва опровергла это утверждение. Замгла-
вы Минэкономразвития России Алексей Лихачев сказал, что от Украины 
поступил только текст меморандума, по которому Киев сможет присутс-
твовать на открытых заседаниях Евразийской экономической комиссии. 
«Взаимодействие улучшится, но каких-то принципиальных подвижек 
Украины в интеграционный процесс не произойдет», – сказал он.

Стремление Киева получить статус наблюдателя в ТС украинский 
вице-премьер-министр Юрий Бойко объяснил желанием не потерять 
высокий уровень товарооборота с Россией, Беларусью и Казахстаном, 
«который на сегодня составляет 60 миллиардов долларов». «Чтобы 
полностью понять, что там происходит, и не потерять товарооборот, мы 
должны иметь статус. Сегодня ведутся переговоры о том, чтобы Ук-
раина получила статус наблюдателя при Евразийской экономической 
комиссии», – сказал Бойко в выступлении по телевидению.

Директор Института экономических исследований и политичес-
ких консультаций Игорь Бураковский сказал DW, что в разговорах о 
перспективах и формах участия Украины в ТС больше политики, чем 
экономики. «Таможенный союз – это абсолютно политический проект 
Москвы, который нужен ей для консолидации своего влияния на тер-
ритории бывшего Советского Союза», – сказал экономист. Ключевой 
задачей для украинской экономической дипломатии он считает сохра-
нение режима свободной торговли с государствами ТС.

Киевский политолог Виктор Небоженко уверен, что Россия сама не го-
това принять Украину в ряды ТС. «Путин пугает Украину деиндустриали-«Путин пугает Украину деиндустриали-Путин пугает Украину деиндустриали-
зацией, но эта проблема угрожает и самой России, и она не может быть ре-
шена через реинтеграцию. Но главное, что «Газпром» в случае вступления 
Украины в ТС потеряет возможность продавать нам газ по 500 долларов и 
будет вынужден нести колоссальные убытки», – сказал Небоженко.

За вступление в Таможенный союз активно агитируют украинские 
левые. При многотысячной первомайской демонстрации в Киеве глава 
компартии Украины Петр Симоненко заявил: «Единственное возмож-«Единственное возмож-Единственное возмож-
ное спасение Украины – это вступать в Таможенный союз�»

По оценкам социологов, украинцы разделились почти пополам в 
своих симпатиях касательно интеграции государства то ли с ТС, то ли 
с Евросоюзом. При этом эксперт Института Евро-Атлантического со-
трудничества Владимир Горбач отметил, что население больше реаги-
рует на символы, чем на экономическую выгоду, и для опрошенных в 
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действительности определяющим является вопрос «о слиянии с Росси-«о слиянии с Росси-о слиянии с Росси-
ей», а не экономическая целесообразность такого шага. Горбач напом-», а не экономическая целесообразность такого шага. Горбач напом-, а не экономическая целесообразность такого шага. Горбач напом- Горбач напом-Горбач напом-
нил, что нынешняя власть шла на выборы под лозунгами сближения 
с Россией, а теперь вынуждена проводить политику евроинтеграции. 
Эксперт считает, что это и является одной из причин, почему в Украине 
отсутствует широкая кампания в поддержку евроинтеграции.

(Савицкий А. Одной ногой – в Евразию, второй – в Евросоюз // 
FINANCE.UA (http://news.finance.ua/ru/~/2/0/all/2013/05/08/301661). 
– 2013. – 08.05).

В то время как Украина застряла на многолетних переговорах о 
подписании неравноправного договора о Зоне свободной торговле с 
ЕС (естественно, свободной для европейских, а не украинских про-
изводителей), Таможенный союз реально сближает техрегламенты со 
стандартами Евросоюза. Такое мнение высказал лидер общественного 
движения «Украинский выбор» Виктор Медведчук в своем блоге. «Это 
работа не на один год и даже не на одно десятилетие, но она постепенно 
продвигается. Наши соседи целенаправленно создают пространство «от 
Лиссабона до Владивостока», в котором свободно смогут перемещаться 
люди, товары и капиталы. Без утраты национального суверенитета, без 
истерических заявлений о европейском выборе», – пишет Медведчук.

Медведчук отмечает, что Россия и ЕС давно нашли общий язык и даже 
«уже не очень замечают существования Украины». «Догадаться об этом 
можно было еще по тому, как развивалась история со строительством об-
ходных газопроводов. Еще недавно наша страна могла позиционировать 
себя в качестве эксклюзивного транзитера российских энергоресурсов. 
Сейчас эта монополия утрачена. Восемь лет назад Украина отменила визо-
вый режим для европейцев, рассчитывая на то, что уже в ближайшее время 
мы получим свободный въезд в ЕС. И что мы видим сегодня� Главы ми-
нистерств иностранных дел Германии и Польши заявляют, что их страны 
поддерживают скорейшую отмену виз для... России. Если обходные тру-
бопроводы наши политики списывали на происки Газпрома, то кто будет 
виноват на этот раз�», – пишет лидер «Украинского выбора».

Неоднократно заявлялось, что создание Евразийского экономичес-
кого союза в 2015 г. и неприсоединение к нему Украины может стоить 
нашим гражданам свободного въезда в страны этого объединения. Если 
ничего не делать, то барьеры возникнут не только на западных, но и на 
восточных границах Украины. «Украина, между тем, остается в глу- «Украина, между тем, остается в глу-Украина, между тем, остается в глу-
хом углу континента. Посмотрите на динамику ВВП – по результатам 
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2012 года номинальный доход на душу населения в Украине составил 
12% от среднеевропейского уровня, а в странах Таможенного союза этот 
показатель равняется 55%. А это уже превосходит уровень большинства 
государств Восточной Европы, входящих в ЕС. Таможенный союз стано-
вится все ближе к Европе, а Украина – к... Африке. Еще год назад, когда я 
говорил об этой тенденции, цифры были другими – сближение экономи-– сближение экономи- сближение экономи-
ки ЕС и ТС по целому ряду параметров происходит буквально у нас на 
глазах. Большая Европа создается безотносительно, хотим мы этого или 
нет. От нас зависит лишь то, станет ли Украина ее частью или предпочтет 
оставаться «серой дырой» в центре Европы», – пишет Медведчук.

(Таможенный союз реально сближает техрегламенты со 
стандартами Евросоюза // РБК-Украина (http://www.rbc.ua/rus/
news/politics/tamozhennyy-soyuz-realno-sblizhaet-tehreglamenty-so-
standartami-140520131136000). – 2013. – 14.05).

Украина и Таможенный союз (ТС) заинтересованы в развитии парт-
нерских отношений на максимально динамичной основе. Об этом заявил 
глава Министерства экономического развития и торговли (МЭРТ) Укра-
ины Игорь Прасолов по итогам второго заседания Диалога по торговым 
вопросам, состоявшегося в Киеве 15 мая. «Выбран хороший, эффектив- «Выбран хороший, эффектив-«Выбран хороший, эффектив-
ный формат. И это позволит нам решать определенные вопросы, возника-
ющие в наших торгово-экономических отношениях. Ведь наша торговля 
носит взаимовыгодный характер и обе стороны заинтересованы, чтобы 
партнерство развивалось динамично и в полной мере, а для этого необ-
ходимо убрать существующие преграды. А самое главное – выработать 
меры, не допускающие возникновения новых барьеров. Это привнесет 
огромную пользу в развитие наших экономик, что, в конечном итоге, бу-
дет способствовать росту социальных стандартов для наших граждан», 
– подчеркнул Прасолов, возглавивший украинскую делегацию.

Глава делегации государств-членов ТС, министр по торговле Евра-
зийской экономической комиссии (ЕЭК) Андрей Слепнев подчеркнул, 
что Украина – один из ключевых торгово-экономических партнеров 
ТС. «Развитие партнерских отношений между Украиной и ТС носит 
паритетный характер. Поэтому нам нужно анализировать глубинные 
процессы: как развиваются экономические связи по отраслям, как идет 
кооперация, как наши партнерские связи помогают нашим экономикам 
подниматься на новую ступень и содействуют переходу на новый уро-
вень технологических требований и стандартов совместно, в непростое 
время в мировой экономике, которое ставит вызовы перед нашими 
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